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После оглашения 
итогов президентских 
выборов в Грузии про-
тестная активность 
несколько возросла. 
Однако затем она стала 
ослабевать, что позво-
лило премьер-министру 
Ираклию Кобахидзе 
объявить, что попытка 
осуществить «майдан» 
в Грузии провалилась. 

В Азербайджане завер-
шается Год солидар-
ности во имя зеленого 
мира, ознаменованный 
событием поистине 
всемирного значения 
– 29-й сессией Конфе-
ренции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН 
об изменении климата 
(СОР29). 

СТАБИЛЬНАЯ 
ГРУЗИЯ – 
В ИНТЕРЕСАХ БАКУ

КЛЮЧЕВАЯ 
ЗАДАЧА – ОЦЕНКА 
ПОТЕНЦИАЛА
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ВЫДАЮЩИЙСЯ ПОЛИТИК, ДАЛЬНОВИДНЫЙ СТРАТЕГ
Азербайджан под руководством славного 
сына общенационального лидера азербайд-
жанского народа Гейдара Алиева, продолжа-
теля его великих дел, Президента Ильхама 
Алиева доказал всему миру, что может быть 
примером как для Севера, так и для Юга, для 
больших и малых государств, мира в целом. 

В результате решительной деятельности Вер-
ховного главнокомандующего армия Азер-
байджана завершила 30-летнюю оккупацию 
своих земель Арменией. Благодаря мудрым 
внутренним реформам и целенаправленной 
внешней политике Азербайджан стал лидером 
на Южном Кавказе.
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Интервью началось с вопроса о 
Декларации о союзническом вза-
имодействии, подписанной 
22 февраля 2022 года, изменив-
шей геополитическую ситуацию в 
регионе, но не сказавшейся на ха-
рактере и форме сотрудничества 
между Россией и Азербайджаном. 
Сам факт подписания этой декла-
рации – важнейший политиче-
ский шаг как со стороны России, 
так и Азербайджана. 

Процесс вооружения Армении 
со стороны Франции, Индии и 
США идет семимильными шага-
ми. Это угрожает безопасности 
нашей страны, и мы вынуждены 
принимать адекватные меры. 
Президент подчеркнул, что Ар-
мения гонку вооружений с нами 
не выдержит. Если они задумают 
очередную провокацию против 
нас, им никто не поможет. 

СОЮЗНИЧЕСКОЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ

МЫ ПРИМЕМ АДЕКВАТНЫЕ МЕРЫ
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Азербайджан стал новым 
членом «Исламской вось-
мерки». Об этом сообщил 
премьер Пакистана Му-
хаммад Шахбаз Шариф, 
приветствуя братскую 
страну в качестве нового 
члена организации. 

Президент Египта Абдель 
Фаттах ас-Сиси в своем 
выступлении на саммите 
заявил, что «этот шаг, несо-
мненно, обогатит сегодняш-
ние дискуссии и откроет но-
вую страницу в отношениях 
между нашими странами».

6 СТОЛИЦЕ ЕГИ(Т. СОСТОЯЛСЯ С.ММИТ «ИСЛ.МСКОЙ 6ОСЬМЕ3КИ»

АЗЕРБАЙДЖАН 
ЧЛЕН D-8

АЗЕРБАЙДЖАН ОСУЩЕСТВЛЯЕТ САМОСТОЯТЕЛЬНУЮ ВНЕШНЮЮ ПОЛИТИКУ
(ра8и,ель1,82 и 
9е0д-нар2дные 
анали,ики к2ррек,и-
р-ю, 182и 4р2:н2)ы 
42 эк2н29иче1к29- 
р21,- нашей ре14--
блики 8 н2829 :2д-. 
Однак2 8 -72дяще9 
72)яй1,8енн2е -1к2-
рение ре14-блики 
де92н1,рир-е, 12-
лидный 4р2:ре11. 

Ск2р2 8 нашей 1,ране 
42я8я,1я ча1,ные 
4ен1и2нные ф2нды. 
Как 122бщаю, 8 Г21--
дар1,8енн29 ф2нде 
12циальн2й )ащи,ы, 
для э,2:2 42д:2,28-
лен 4р2ек, )ак2на, 
ре:-лир-ющий раб2-
,- нек299ерче1ки7 
2р:ани)аций 42 
12ц2бе14ечению. 

Одни 4ациен,ы б2ль-
ше 42ла:аю,1я на 
92л2ды7 д2к,2р28, 
1чи,ая, ч,2 ,е л-чше 
ра)бираю,1я 8 42-
1ледни7 д21,и0ения7 
9едицины. Др-:ие 
4ред42чи,аю, д28е-
ря,ь 182е )д2р28ье 
420илы9 9едика9: 
92л, - ни7 24ы,а 
б2льше...

БЮДЖЕТ 
ДЛЯ РАСТУЩЕЙ 
ЭКОНОМИКИ

КОПИМ 
НА ДОСТОЙНУЮ 
СТАРОСТЬ

ДОЛОЙ 
ВОЗРАСТНОЙ 
ЦЕНЗ 

Ст3. 7

Ст3. 8

Ст3. 10

ПРЕЗИДЕНТ ПРЕЗИДЕНТ 
ПОДВЕЛ ИТОГИПОДВЕЛ ИТОГИ



2 ДАТА21 ДЕКАБРЯ 2024 

Азербайджан под руковод-
ством славного сына обще-
национального лидера азер-
байджанского народа Гейдара 
Алиева, продолжателя его дел 
и заветов, Президента Ильхама 
Алиева доказал всему миру, 
что может быть примером как 
для Севера, так и для Юга, для 
больших и малых государств, 
мира в целом. Мы добились 
этого, руководствуясь здравым 
смыслом и преодолев сопро-
тивление и провокации. 
Отныне COP29, проведенный 
под председательством Азер-
байджана, навсегда войдет в 
историю как одна из самых 
успешных, хорошо органи-
зованных и динамичных 
климатических конференций 
глобального уровня. Об этом 
говорят участники процесса со 
всего мира, поскольку COP29 
запомнится многочисленными 
нововведениями. Это и беспре-
цедентная платформа, предо-
ставленная частному сектору в 
виде дней финансов, торговли, 
инвестиций и туризма, и День 
цифровизации и человеческо-
го развития и многое другое. 
Все это, несомненно, стало 
возможным благодаря полити-
ческой дальновидности Прези-
дента Ильхама Алиева – одного 
из сильнейших и опытнейших 
лидеров и дипломатов в мире. 

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ 
ПОЛИТИК
Выдающийся политический 
и государственный деятель 
Ильхам Алиев пользуется 
большим уважением и авто-
ритетом не только в нашей 
стране, но и во всем мире. Он 

был ближайшим соратником ве-
ликого Гейдара Алиева в сохра-
нении государственности и стро-
ительстве нового Азербайджана. 
Принимал активное участие 
в разработке нефтяной стра-
тегии великого лидера. Успех 
и реализация этой политики 
на мировой арене, подготовка 
различных проектов в этой 
сфере, реализация сложнейших 
дипломатических задач сыграли 
важную роль в привлечении ин-
вестиций в нашу страну. 
Ильхам Алиев принимал уча-
стие в осуществлении реформ 
в Азербайджане, расширении 
экономических и культурных 
связей уже независимой стра-
ны с зарубежными государства-
ми. Он сыграл важную роль в 
интеграции Азербайджанской 
Республики в мировой рынок. 

С ИЛЬХАМОМ ВПЕРЕД!
Еще будучи президентом На-
ционального олимпийского 
комитета Азербайджанской 
Республики, в 1997 
году Ильхам Али-
ев показал высо-
кий уровень ор-
ганизаторских 
способностей 
в этой области. 
Он проявил 

беспрецедентную привер-
женность реализации моло-
дежной политики великого 
Гейдара Алиева и продолжает 
успешно работать в этой сфе-
ре. Благодаря неутомимой и 
напряженной работе за очень 
короткий промежуток време-
ни азербайджанский спорт 
возродился и обрел мировую 
известность. 
Блестящий успех азербайд-
жанских спортсменов в наши 
дни на международных 
соревнованиях – прежде 
всего большая победа спор-
тивного движения во главе 
с Ильхамом Алиевым. 
Строительство и ввод в экс-
плуатацию олимпийских 
спортивно-оздоровительных 
комплексов не только в сто-
лице Баку, но и в регионах, 
создание прочной материаль-
но-технической базы для раз-
вития различных видов спорта 
по инициативе главы государ-
ства стали проявлением му-
дрой политики, направленной 
на здоровое будущее.
Неслучайно лидирующее 
положение Азербайджана на 
международных соревновани-
ях, превращение Баку в центр 
важнейших международных 

состязаний в мире еще 
больше увеличивает 

славу Азербайджа-
на и положитель-
но сказывается 

на его имидже. 
Это один из 
самых боль-
ших успехов 

моло-
дежной 
политики 
Ильхама 
Алиева.

УМНАЯ СТРАТЕГИЯ
Концепция развития «Азер-
байджан-2020: видение 
будущего» является одной 
из основных стратегических 
инициатив Ильхама Алиева
для будущего развития стра-
ны. Концепция предусма-
тривает мероприятия по раз-
витию различных секторов 
экономики и повышению 
благосостояния населения. 
Эта концепция, отражающая 
долгосрочные национальные 
интересы, возможности для 
инвесторов и ключевые во-
просы, признана ведущими 
экспертными сообществами 
в мире как умная стратегия, 
направленная на защиту на-
циональных экономических 
интересов Азербайджана.
Благодаря успешной внеш-
ней политике Ильхама 
Алиева возрастают роль и 
престиж Азербайджана в 
решении международных и 
региональных проблем.
В результате решительной 
и целенаправленной дея-
тельности Верховного глав-
нокомандующего Ильхама 
Алиева победоносная армия 
Азербайджана за 44 дня за-
вершила 30-летнюю оккупа-
цию, разбив в пух и прах миф 
о «непобедимости армянской 
армии». Именно под руко-
водством Ильхама Алиева 
операция «Железный кулак» 
завершилась Славной Побе-
дой Азербайджана. 
Благодаря мудрым внутрен-
ним реформам, осуществлен-
ным главой государства, 
и целенаправленной внеш-
ней политике Азербайджан 
стал лидером на Южном 
Кавказе.

Азербайджан – страна, которая 
формирует региональную безо-
пасность на Южном Кавказе. И 
здесь никак не обойтись без фак-
тора Ильхама Алиева, поскольку 
он является сильным междуна-
родным политиком, с которым 
можно договориться и быть 
уверенным, что договоренности 
эти будут выполнены. Таково 
мнение большинства междуна-
родных политических экспертов, 
которые обусловливают этот 
фактор тем, как продвигает наш 
Президент миролюбивую повест-
ку. Ведь важно быть не только 
сильным игроком, но и миролю-
бивым политиком. Азербайджан 
сочетает в себе оба эти качества, 
и в основе этой политики лежит 
здоровый подход Ильхама Алие-
ва к выстраиванию отношений с 
соседями, да и в мире в целом.
В экспертном сообществе бытует 
вполне справедливое мнение, что 
Ильхам Алиев написал историю 
современного Азербайджана, 
ибо за время его правления ре-
спублика стала одним из самых 
развитых государств не только в 
регионе, но и в мире.
Ильхам Алиев своим каждо-
дневным трудом доказал, что 
фактор личности в современной 
международной политике имеет 
превалирующее значение. Об 
этом свидетельствует то, что 
Азербайджан стал одной из веду-
щих в политическом и военном 
отношениях стран не только 
региона, но и всего евразийского 
пространства.
Ильхам Алиев каждым своим 
словом, шагом и делом под-
тверждает, что является выдаю-
щимся лидером современности. 
И это – самая большая награда 
для Азербайджана.
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международных соревновани-
ях, превращение Баку в центр 
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больше увеличивает 
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Формируя 
региональную 
безопасность

САМАЯ БОЛЬШАЯ НАГРАДА ДЛЯ АЗЕРБАЙДЖАНА – ЕГО ПРЕЗИДЕНТ

ВЫДАЮЩИЙСЯ ЛИДЕРВЫДАЮЩИЙСЯ ЛИДЕР 
СОВРЕМЕННОСТИСОВРЕМЕННОСТИ
ВЫДАЮЩИЙСЯ ЛИДЕРВЫДАЮЩИЙСЯ ЛИДЕР 
СОВРЕМЕННОСТИСОВРЕМЕННОСТИ
Сегодня Азербайджан формирует региональную безопасность на Южном 
Кавказе. Огромную роль в этом важном деле играет фактор Президента 
Ильхама Алиева – выдающегося политика и дальновидного стратега, неизмен-
но верного своему слову. 24 декабря нашему Президенту исполняется 63 года. 
ТАМИЛЛА НУРИЕВА
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Отвечая на вопрос о том, сколь-
ко армян осталось в Карабахе, 
Ильхам Алиев рассказал о плане 
нашей страны по реинтеграции 
армян Карабаха в Азербайджан-
ское государство. Это было сделано 
публично и размещено в интерне-
те. Однако мы услышаны не были, 
но те, кто остался, по-прежнему 
получают социальную помощь от 

Азербайджана, от Министерства 
труда и социальной защиты на-
селения, их лечение, обеспечение 
продуктами, жизнь там полностью 
обеспечены. 
В этом контексте Президент под-
нял вопрос о 300 тысячах азер-
байджанцев, депортированных 
из Армении в конце 80-х – начале 
90-х годов. Община азербайджан-

цев из Армении обратилась офици-
ально к руководству Армении, что-
бы и для них были созданы такие 
же условия для возвращения, для 
реинтеграции на их исторические 
земли. Ответа до сих пор нет.
А ведь мир – это не только подпись 
под мирным договором, это еще и 
общественный консенсус, отметил 
Президент Азербайджана. 

Мир – общественный консенсус 

Интервью, предназначен-
ное для Всероссийской го-
сударственной телевизион-
ной и радиовещательной 
компании и российского 
агентства РИА Новости, 
началось с вопроса о Де-
кларации о союзническом 
взаимодействии, которая 
была подписана 22 февра-
ля 2022 года и изменила 
геополитическую ситуа-
цию в регионе, однако не 
сказалась на характере 
и форме сотрудничества 
между Россией и Азер-
байджаном. 
Сам факт подписания этой 
декларации – важнейший 
политический шаг как 
со стороны России, так и  
Азербайджана, поскольку 
это высшая форма взаи-
модействия и сотрудниче-
ства, считает Президент, 
а сегодня Россия и Азер-
байджан – два надежных 
партнера. 

РОССИЯ И НАТО 
ВРЯД ЛИ БУДУТ ВОЕВАТЬ
Глава Азербайджана не 
допускает, что Россия и 
НАТО могут сойтись в го-
рячей войне, так как все 
понимают катастрофи-
ческие последствия этого 
шага для всего мира. 

К тому же смена админи-
страции в Соединенных 
Ȁтатах будет также сме-
ной внешнеполитических 
ориентиров. 
ǿто касается обязательств 
Азербайджана, то гла-
ва государства заверил, 
что Азербайджан может 
внести свою лепту в дело 
разрядки «в силу особен-
ностей внешней политики 
Азербайджана, в силу 
того, что и на Западе, и 
на Востоке Азербайджан 
воспринимается как абсо-
лютно самостоятельный 
игрок, который осущест-
вляет самостоятельную 
внешнюю политику». И 
только наша страна явля-
ется союзником России и 
одновременно – Турции,  
члена НАТО. 
В качестве закрепля-
ющего аргумента 
Ильхам Алиев при-
вел в пример серию 
встреч на уровне 
начальника 
Генштаба 
россий-
ской 
армии 
и на-
чаль-
ника 
Воен-
ного ко-
митета 

НАТО в Баку. Да и военное 
руководство СȀА и России 
тоже встречались здесь. 
А это говорит о том, что 
Азербайджану доверяют и 
на Западе, и в России, и на 
Востоке. 
Относительно вбросов, 
время от времени появ-
ляющихся в информаци-
онном поле, о турецких 
военных базах в нашей 
стране Президент ответил, 
что потребности в этом 
нет. Обосновал он это тем, 
что в Декларации о союз-
ничестве между Турцией и 
Азербайджаном, которая 
была подписана за год до 
Декларации между Азер-
байджаном и Россией, есть 
пункт, предполагающий 
взаимную военную по-

мощь в случае угрозы 
или агрессии. 

МЫ ПРИМЕМ 
АДЕКВАТНЫЕ МЕРЫ

Отметив, что 
сегодня 
процесс 
вооруже-
ния Ар-
мении 
со сто-
роны 
Фран-
ции, 
Ин-

дии и 

СȀА идет семимильными 
шагами и это угрожает 
безопасности нашей стра-
ны, Ильхам Алиев заявил, 
что мы вынуждены прини-
мать  адекватные меры, и 
следующий наш военный 
бюджет – 2025 года – будет 
рекордным: порядка пяти 
миллиардов долларов. При 
этом он подчеркнул, что 
Армения гонку вооруже-
ний с нами не выдержит, 
несмотря на то, что боль-
шую часть вооружения с 
Запада они получают бес-
платно либо в кредит, ко-
торый, естественно, потом 
будет списан. Однако на 
земле, если они задумают 
очередную провокацию 
против нас, им никто не 
поможет. 
Ну а мирный договор и од-
новременное вооружение 
Армении против нас – это 
два несопоставимых курса. 
Есть два момента, которые 
армянская сторона должна 
сделать. Первое – изме-
нить свою конституцию, 
где есть ссылка на Декла-
рацию о независимости, 
которая в свою очередь со-
держит территориальные 
претензии к Азербайджа-
ну, и второе – ликвидация 
Минской группы ОБСЕ, 
констатировал глава госу-
дарства. 

Глава Азербайджанского государства Ильхам Алиев 17 декабря дал 
интервью генеральному директору Международного информаци-
онного агентства «Россия сегодня», автору и ведущему программы 
«Вести недели» на телеканале «Россия-1» Дмитрию Киселеву. 

Остановившись на 
трудностях, связан-
ных с СОР29, Ильхам 
Алиев сказал, что 
«главная трудность 
была в том, что мы 
были ограничены во 
времени». За 11 ме-
сяцев Азербайджану 
предстояло создать 
места, чтобы при-
нять более 70 тысяч 
человек. «Это была 
огромная организаци-
онная работа, и мы с 
честью справились», 
– сказал Президент, 
отметив, что главным 
дискомфортом было 
совершенно немоти-
вированное чувство 
агрессии, этакой 
злобы вперемешку с 
завистью и каким-то 
невосприятием Азер-
байджана. Мол, как 
такая страна вдруг 
получила такую кон-
ференцию. Нас стали 
называть в разных 
западных медиа 
petrostate. И это при 
том, что в СȀА добы-
вают почти миллиард 
тонн нефти против на-
ших 30 миллионов. И 
кто из нас petrostate?! 
А больше всех старает-
ся лживая четверка – 
Washington Post, New 
York Times, Figaro и Le 
Monde, забывая, что 
доля Азербайджана в 
глобальной газовой 
эмиссии 0,1%, в то 
время как у СȀА – 
12%…

ФРАНЦИЯ: ПРОВАЛ 
ЗА ПРОВАЛОМ
Режим Макрона уже 
превратил Францию в 
failed state. Эта страна 
терпит один провал 
за другим в Африке: 
в регионе Сахеля, в 
Нигере, Буркина-Фа-
со, Мали. На очереди 
ǿад и Сенегал. И 
это только начало, 
констатировал глава 
государства, отметив 
полный провал в Ли-
ване, Азербайджане, 
Грузии. 
«И кто автор этого 
провала? Господин 
Макрон. Вот о чем 
надо думать, а не о 
том, как навредить 
Азербайджану», – 
сказал Ильхам Алиев, 
подчеркнув, что Гру-
зия – важный фактор 
битвы за Кавказ, ибо 
Армения понятно 
куда двигается, а 
Азербайджан – само-
достаточная страна, 
умеющая постоять за 
себя. 
Есть то, что сближа-
ет всех нас – наши 
страны, народы и 
руководство. И это 
– приверженность 
своим националь-
ным корням и тради-
ционным ценностям, 
резюмировал 
Ильхам Алиев, по-
желав россиянам в 
Новом году счастья, 
благополучия и, ко-
нечно, мира.

АЗЕРБАЙДЖАН – АБСОЛЮТНО САМОСТОЯТЕЛЬНЫЙ ИГРОК НА ПОЛИТИЧЕСКОЙ АРЕНЕ  

Бакинский прорыв

ПРЕЗИДЕНТ ПОДВЕЛ ИТОГИПРЕЗИДЕНТ ПОДВЕЛ ИТОГИПРЕЗИДЕНТ ПОДВЕЛ ИТОГИПРЕЗИДЕНТ ПОДВЕЛ ИТОГИ
МАРЬЯМ ГУЛАМОВА



Президент выразил 
благодарность главам 
государств и прави-
тельств Турции, Паки-
стана, Египта, Ирана, 
Индонезии, Малайзии, 
Нигерии и Бангладеш за 
принятие Азербайджана 
в Организацию экономи-
ческого сотрудничества 
(D-8) во время Саммита 
организации в Каире. Он 
заверил своих коллег, 
что «Азербайджан вме-
сте с другими странами 
приложит все усилия для 
обеспечения дальнейше-
го развития организации 
и укрепления исламской 
солидарности».

МЫ СТАЛИ 
ЕЩЕ СИЛЬНЕЕ
О том, что Азербайджан 
стал новым членом «Ис-
ламской восьмерки» на 
Саммите D-8 в Каире, 
сообщил премьер Паки-
стана Мухаммад Шахбаз 
Шариф, приветствуя брат-
скую страну в качестве но-
вого члена организации. 
 «С членством Азербайд-
жана в D-8 мы стали еще 
сильнее», – отметил в 
свою очередь Президент 
Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган.
Президент Египта Абдель 
Фаттах ас-Сиси в своем 
выступлении на саммите 
заявил, что «этот шаг, 
несомненно, обогатит 
сегодняшние дискуссии и 
откроет новую страницу в 
отношениях между наши-
ми странами».
«Исламская восьмерка» 
является международ-
ной организацией, она 
создана в 1997 году в 
целях развития экономи-
ческого сотрудничества 
между странами-члена-
ми – Турцией, Ираном, 
Нигерией, Египтом, Па-

кистаном, Индонезией, 
Малайзией и Бангладеш. 
Все эти страны приняли 
единогласное решение 
о вступлении Азербайд-
жана в D-8. Египет будет 
председательствовать в 
организации до конца 
следующего года.

ИСТОРИЧЕСКОЕ 
ЗНАЧЕНИЕ
Напомним, что Пре-
зидент Азербайджана 
Ильхам Алиев впервые по 
приглашению Президен-
та Турции Реджепа Тайи-
па Эрдогана принял уча-
стие в 9-м саммите D-8, 
состоявшемся в Стамбуле 
в 2017 году.
Нынешнее участие азер-
байджанской делегации 
премьер-министр Азер-
байджанской Республики 
Али Асадов, участвовав-
ший в 11-м саммите Орга-
низации экономического 
сотрудничества D-8 в 
Каире, охарактеризовал 
как имеющее особое исто-
рическое значение и вы-
разил государствам-чле-
нам благодарность за 
принятое решение отно-
сительно членства нашей 
страны.
Отныне Азербайджан 
будет активно способ-
ствовать защите фунда-
ментальных принципов 

D-8, дальнейшему углу-
блению сотрудничества 
в рамках организации. 
Ведь на фоне сегодняш-
ней политической напря-
женности обеспечение 
безопасности, стабильно-
сти и развитие взаимо-
выгодного сотрудниче-
ства в нашем обширном 
регионе обретает очень 
большое значение. И тот 
факт, что Азербайджан 
зарекомендовал себя 
как один из надежных 
партнеров, у которого 
слова не расходят-
ся с делами, и в 
силу того, что 
наша страна 
является ре-
гиональным 
центром во всех 
смыслах этого 
слова, определило 
ее успех на еще одной 
международной площад-
ке.
К тому же Азербайджан, 
расположенный на пере-
крестке Европы и Азии, 
играет важную роль в 
реализации важных энер-
гетических проектов и 
развитии международных 
транспортных коридоров.
Более того, успешно 
председательствуя в ряде 
международных орга-
низаций, Азербайджан 
вносит вклад в решение 
и глобальных проблем. 
«Наглядным показателем 
растущего авторитета 
Азербайджана в между-
народном мире является 
четырехлетнее председа-
тельство нашей страны 
в Движении неприсое-
динения – крупнейшей 
организации в мире после 
ООН, а также наше пред-
седательство на COP29, 
которая считается одним 
из самых престижных 
мероприятий в мире», – 
сказал Али Асадов в своем 
выступлении.
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Агропром 
будущего

Успешный 
аудит GMG

В Баку прошел III Форум аграрных ин-
новаций и стартапов, организованный 
Центром аграрных инноваций при 
Министерстве сельского хозяйства в 
партнерстве с Азербайджанским госу-
дарственным аграрным университетом 
и Азербайджанским технологическим 
университетом.
Выступивший на форуме министр 
сельского хозяйства Меджнун Мамедов 
отметил, что как и в других секторах 
экономики, в аграрном осуществляются 
необходимые меры по внедрению ин-
новаций, обеспечению более широкого 
использования прогрессивных решений 
и технологий.
По его словам, применение инноваций в 
сельском хозяйстве создает возможность 
для защиты земельных и водных ресур-
сов и их эффективного использования, 
повышает производительность и вносит 
важный вклад в охрану окружающей 
среды.
В рамках форума демонстрировались ви-
деоролики об аграрных стартапах.
Во второй половине дня форум продол-
жился панельными дискуссиями «Раз-
витие экосистемы аграрных стартапов», 
«Прогрессивные технологии, применя-
емые в аграрном секторе», «Умное зем-
леделие и сельское хозяйство будущего 
– успешные стартапы».

Аутсорсинговая компания Global 
Management, новостной канал Baku TV, 
новостной сайт Oxu.az и Информацион-
ное агентство Report, входящие в состав 
Global Media Group, успешно прошли оче-
редной контрольный аудит.
C 16 по 18 декабря в этих компаниях был 
проведен второй контрольный аудит на 
соответствие международным стандар-
там ISO 9001:2015 Системы менеджмента 
качества, ISO 14001:2015 Системы эколо-
гического менеджмента и ISO 45001:2018 
Системы менеджмента охраны здоровья 
и безопасности труда.
Аудит, проведенный компанией TÜV 
Austria Azerbaijan, был направлен на вы-
явление и подтверждение доказательств 
постоянного совершенствования инте-
грированной системы управления в этих 
организациях. В ходе аудита подтвержде-
на приверженность руководства системе, 
обеспечение надлежащими ресурсами 
и принятие решений в соответствии со 
стратегией организации для обеспечения 
соответствия, адекватности и эффектив-
ности интегрированной системы управ-
ления.
Компании, входящие в состав Global 
Media Group: новостной сайт Oxu.az, ин-
формационное агентство Report, телека-
нал Baku TV и аутсорсинговая компания 
Global Management с 2022 года обладают 
сертификатами по вышеуказанным стан-
дартам.

Поддержка кандидатуры Азербайджана является показателем нашей 
искренней дружбы и сотрудничества с этими странами. Об этом в связи 
с принятием Азербайджана в организацию D-8 в своих аккаунтах в соц-
сетях написал Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев.

НОВАЯ ЗНАМЕНАТЕЛЬНАЯ СТРАНИЦА В ОТНОШЕНИЯХ АЗЕРБАЙДЖАНА С ИСЛАМСКИМ МИРОМ

Укрепляя 
исламскую
солидарность

Участие Азербайджана в D-8 в то 
время, когда в мире растут исламо-
фобия, экстремизм и радикализм, 
имеет важное значение с точки зре-
ния объединения усилий в рамках 
организации в целях укрепления 

исламской солидарности и борь-
бы с вызовами, с которыми 

сталкивается исламский 
мир. Со своей стороны 
отметим, что население 
стран-членов органи-
зации составляет 60% 
мусульман мира.

Наше участие в этой 
организации сыграет по-

ложительную роль, поскольку 
на протяжении всей своей истории 
Азербайджан выполняет роль моста 
между Востоком и Западом, был 
одним из культурных, религиозных 
и цивилизационных центров ислам-
ского мира. Азербайджан внес боль-
шой вклад в формирование среды 
мультикультурализма и толерантно-
сти, налаживание межкультурного 
диалога, пропаганду исламских 
ценностей в мире. Обо всем этом 
премьер-министр Азербайджана 
Али Асадов рассказал в своем высту-
плении на саммите.
Таким образом, Азербайджан, 
имеющий дружественные и брат-
ские отношения с мусульманскими 
странами, продолжит вносить свой 
ценный вклад в укрепление ислам-
ской солидарности. Это касается 
как восстановления мира и стабиль-
ности в Сирии, территориальную 
целостность и суверенитет которой 
наша страна безоговорочно поддер-
живает, так и поддержки в устра-
нении гуманитарных проблем, с 
которыми сталкивается сирийский 
народ. С целью принятия практиче-
ских шагов в этом вопросе продол-
жаются тесные контакты с братской 
Турцией.

партнеров, у которого 
слова не расходят-
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АЗЕРБАЙДЖАН – ЧЛЕН D-8АЗЕРБАЙДЖАН – ЧЛЕН D-8АЗЕРБАЙДЖАН – ЧЛЕН D-8АЗЕРБАЙДЖАН – ЧЛЕН D-8
ТАМИЛЛА НУРИЕВА
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В Баку состоялась 
традиционная конфе-
ренция «Медиаграмот-
ность», организованная 
Агентством развития 
медиа (MEDİA).
Выступивший на церемо-
нии открытия конферен-
ции, организованной в 
рамках Недели медиагра-
мотности, исполнитель-
ный директор Агентства 
развития медиа Ахмед 
Исмаилов сказал, что по-
вышение медиаграмот-
ности – это непрерывный 
процесс, который являет-
ся достаточно масштаб-
ным и охватывает все 
сегменты общества, от-

метив важность общения 
госструктур, СМИ и об-
щества на основе здравых 
принципов. 
В конференции приняли 
участие представите-
ли государственных и 
частных структур, СМИ 
и институтов граждан-
ского общества, местные 
и зарубежные эксперты, 
а также около 500 азер-
байджанских волонтеров 
и молодежи.

Коллегия Минтруда и 
социальной защиты 
населения Азербайд-
жана утвердила нор-
мы рабочего времени 
и производственный 
календарь на 2025 
год.
При пятидневной ра-
бочей неделе в 2025 
году ожидается 239 
рабочих дней (из них 
8 предпраздничных 
и 1 – перед муници-
пальными выборами), 
105 нерабочих выход-
ных дней (из них 8 

совпадает с нерабо-
чими праздничными, 
один перенесен с 2024 
года), 19 нерабочих 
праздничных дней, 
день муниципальных 
выборов и День всена-
родной скорби.
Годовая норма рабо-
чего времени в 2025 
году при 40-часовой 
рабочей неделе соста-
вит 1903 часа. Та же 
норма должна приме-
няться и для работни-
ков с шестидневной 
рабочей неделей.

Сербия рассчитывает на 
подписание в ближай-
шее время меморан-
дума о сотрудничестве 
с Азербайджаном по 
строительству газовой 
электростанции близ 
сербского города Ниш.
Об этом заявила ми-
нистр горнодобываю-
щей промышленности и 
энергетики Сербии Ду-
бравка Джедович-Хан-
данович на встрече в 
Белграде с заместителем 
министра экономики 
Азербайджана Анаром 
Ахундовым и делегаци-
ей Госнефтекомпании 
Азербайджана (SOCAR).
Она отметила, что стро-

ительство новой газо-
вой электростанции 
близ Ниша имеет стра-
тегическое значение 
для Сербии, выразив 
надежду, что меморан-
дум с азербайджанской 
стороной о сотрудниче-
стве по этому проекту 
будет подписан в бли-
жайшее время.
Джедович-Хандано-
вич подчеркнула, что 
следующие шаги по 
реализации совместно-
го проекта будут опре-
делены посредством 
диалога между МГПЭ и 
энергетическими ком-
паниями ЕПС, Srbijagas 
и SOCAR.
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В Баку, хоть и ненадолго, 
выпал первый снег. Из-
за погодных условий на 
некоторых дорогах сни-
жена скорость движения 
транспорта. Значитель-
но больше снега выпало 
в регионах. В некоторых 
районах он даже стал 
причиной ДТП.
За последние 20 лет в 
Азербайджане самый 
ранний снег выпал 
4-5 октября 2015 года в 
горных районах Боль-
шого и Малого Кавказа. 
В Баку и на Абшерон-
ском полуострове самый 
ранний снег (мокрый) 
зафиксирован 7 ноября 
2011 года, а затем 
24 и 25 ноября.

7нег в 1аKу
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СТАБИЛЬНАЯ ГРУЗИЯ – 
В ИНТЕРЕСАХ БАКУ
СТАБИЛЬНАЯ ГРУЗИЯ – 
В ИНТЕРЕСАХ БАКУ

РЕГИОН

В условиях затихающего про-
тестного движения 18 декабря 
пока еще президент Грузии Са-
ломе Зурабишвили выступила 
перед членами Европарламен-
та, где ратовала за проведение 
повторных выборов в грузин-
ский парламент. Приглашение 
выступить перед европейскими 
парламентариями президенту 
Грузии направила глава Евро-
парламента Роберта Метсола.
По словам Зурабишвили, она 
сама была «свидетелем наси-
лия в разных округах и пыта-
лась связаться с министром 
внутренних дел, но не смогла 
дозвониться». Весьма приме-
чательно, что уже по итогам 
выборов грузинская прокурату-
ра предлагала президенту дать 
показания по факту противо-
правных действий, свидетелем 
которых она якобы являлась, 
однако Зурабишвили давать 
показания категорически отка-
залась. На этот раз грузинский 
президент спутала Европар-
ламент с прокуратурой, по-ви-
димому, в надежде получить 
их сочувствие, а главное – по-
литическую поддержку своим 
действиям. 
Как известно, Зурабишви-
ли ранее заявляла, что не 
намерена складывать с себя 
президентские полномо-
чия после инаугурации 
нового президента, и 
скорее всего, рассчиты-
вает, что в Европейском 
Союзе ее по-прежнему 
будут считать главой 
грузинского го-
сударства. Как 
известно, срок 
полномочий на 
посту главы 
государства у 

Зурабишвили истекает в конце 
декабря, и после инаугурации 
новоизбранного президента 
страны Калевашвили 29 дека-
бря она должна будет покинуть 
президентскую резиденцию.
Понимая, что 29 декабря ее уже 
не пустят на прежнее рабочее 
место, а Запад вряд ли помо-
жет, Зурабишвили на всякий 
случай обвинила его в нереши-
тельности и призвала Брюссель 
и Вашингтон к «действенным 
мерам». 

БИЗНЕС VS ВЛАСТЬ
Между тем действующие власти 
заявляют, что Саломе Зура-
бишвили несет ответственность 
за произошедшее на акциях 
протеста. Об этом заявил ви-
це-спикер парламента Грузии 
Гия Вольский. «Когда происхо-
дит столкновение, мы должны 
требовать ответа от его орга-
низаторов, но сегодня Саломе 
Зурабишвили просит ответа 
от тех, кто защищает страну от 
беззакония и насильственной 
революции», – сказал он.
Примечательно, что в услови-
ях, когда политические акто-
ры демонстрируют заметную 
пассивность в поддержании 
протестных настроений, их 
роль, пусть и частичную, пыта-
ются взять на себя отдельные 
представители грузинского 

бизнеса. Так, 15 декабря была 
запущена онлайн-платфор-

ма Freebusiness, которая 
собирает подписи пред-
ставителей субъектов 

предпринимательства под 
петицией за проведение 

повторных парла-
ментских выборов. 
К середине недели 
число грузинских 
компаний, присо-
единившихся к 

обращению, превысило тысячу 
и продолжает расти. В ней так-
же содержатся требования по 
освобождению задержанных 
участников проевропейских 
акций. 

ПОВОРОТ НА ВОСТОК 
Тем временем на фоне ухуд-
шившихся отношений с Запа-
дом Тбилиси старается укре-
плять свои связи со странами 
Востока, в первую очередь с 
Китаем. На днях глава МИД 
Грузии Мака Бочоришвили 
встретилась с послом КНР в 
Тбилиси Чжоу Цянем. Были об-
суждены вопросы стратегиче-
ского партнерства между стра-
нами, в том числе углубление 
сотрудничества в различных 
сферах, а также существующие 
в регионе процессы и вызовы. 
В октябре МИД КНР в пику по-
зиции западных стран заявил, 
что парламентские выборы в 
Грузии прошли успешно.
А незадолго до контактов главы 
грузинского МИД с китайским 
послом прошла информация, 
что крупнейшая китайская 
авиакомпания Air China вышла 
на грузинский авиарынок. По-
сле того как в феврале текущего 
года Китай ввел безвизовый 
режим для граждан Грузии, 
контакты между двумя стра-
нами интенсифицировались. 
А когда стало известно, что 
китайская компания будет 
участвовать в реализации 
одного из масштабных 
инвестиционных проек-
тов в Грузии – стро-
ительстве порта 
Анаклия, по-
зиции Пекина 
в экономике 
страны значи-
тельно укре-
пились. 

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

В первые сутки п,с-е ,.-ашения ит,.,в президентских выб,р,в в 
Грузии пр,тестная активн,сть в эт,й стране неск,-ьк, в,зр,с-а. 
Однак, с течением времени ,на ста-а ,с-абевать, чт, п,зв,-и-, 
премьер-министру Грузии Ирак-ию К,бахидзе пуб-ичн, ,бъявить , 
т,м, чт, п,пытка ,существить «майдан» в эт,й стране пр,ва-и-ась. 

В Тбилиси не наме-
рены отворачиваться 
от сотрудничества 
с отдельными ев-
ропейскими го-
сударствами и 
панъевропейскими 
структурами, таки-
ми как ОБСЕ. Об 
этом говорилось и 
на встрече Ираклия 
Кобахидзе с при-
бывшим с визитом 
в Тбилиси генсе-
ком Совета Евро-
пы Аленом Берсе. 
Примечательно, что 
грузинский премьер 
подчеркнул важ-
ность его визита с 
точки зрения «зна-
чительного вклада» 
СЕ в реализацию 
процесса евроинте-
грации. 
«С 90-х годов у нас 
было очень тесное 
сотрудничество... мы 
уверены, что наша 
страна получит 
поддержку лично 

господина 
Берсе по 
всем направ-
лениям», 
– отметил 
грузинский 
премьер 

после встречи. Таким 
образом Тбилиси 
дает понять, что не 
сворачивает свой 
курс на евроинтегра-
цию, а корректирует 
его с учетом склады-
вающихся обстоя-
тельств. 
Примечательно, что 
накануне по поводу 
происходящего в 
Грузии высказался и 
Президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев. 
В интервью телека-
налу «Россия 24» и 
агентству РИА Ново-
сти он отметил по-
зитивную динамику 
процессов в стране, 
заметив, что насколь-
ко дестабилизация 
Грузии вредна для 
нее самой, настолько 
же и для Азербайд-
жана. «Поэтому мы 
со своей стороны 
стремимся к тому 
и делаем все для 
того, чтобы в Гру-
зии ситуация была в 
политическом русле 
стабильная и Грузия 
успешно развива-
лась», – подчеркнул 
глава Азербайджан-
ского государства.Ираклий Кобахидзе Саломе Зурабишвили 

Отмечена 
позитивная динамика



На этой неделе Милли Медж-
лис утвердил поправки в 
финансовый план 2025 года. 
Несмотря на вклад Государ-
ственного нефтяного фонда, 
основанием для роста проекта 
госказны еще на 40 млн мана-
тов в итоговом чтении парла-
мента станут щедрые подвижки 
в экономике. На это указывает 
выраженный хозяйственный 
рост, позитивные макроэко-
номические показатели, и что 
особенно важно – подросшие 
золотовалютные резервы Азер-
байджана. 

ВЫСОКАЯ УСТОЙЧИВОСТЬ 
По утверждению премьер-ми-
нистра Али Асадова, нынеш-
ний финансовый год оправдал 
ожидания: за 11 месяцев эко-
номический рост в республике 
даже превысил солидные 4%. 
Сложно не заметить, что ре-
шительный прогресс по этому 
основополагающему параметру 
достигался преимущественно 
благодаря росту ненефтяных 
отраслей. Так что значимые 
подвижки демонстрируют успе-
хи страны по ключевой цели 
реформ – диверсификации 
национального хозяйства в 
сторону развития его реального 
сегмента. 
В продолжение этой логики 
А.Асадов обратил внимание 
на внушительный подъем неу-
глеводородной части экономи-
ки, обнаружившей 6,4%-ный 
рост ВВП. В следующем году, 
отметил он, стабильный рост 
в экономике продолжится и 
составит 3,5%. Первоначальная 
задача, стоящая перед прави-
тельством, добиваться даль-
нейшего развития реальной 
экономики. Нефтяной сектор 
продолжит играть ключевую 
роль, сообщил премьер-ми-
нистр, а внимание руководства 
страны будет сосредоточено на 
укреплении ненефтяных от-
раслей с выходом на тра-
екторию роста в 4,9%. 
Хозяйственные дости-
жения отразились на 
стратегических валют-
ных резервах республи-
ки. Под занавес года 
золотовалютная 
подушка 
безопасности 
Азербайд-
жана пре-
высила $72 
млрд, и это 

при том, что прямой внешний 
государственный долг страны 
находится на скромной отметке 
в 7,3% ВВП. Ожидаемым след-
ствием этого стало равновесие 
на валютном рынке и укрепле-
ние национальной денежной 
единицы. А ведь это главное 
условие стабильности на нашем 
валютном рынке и удержания 
темпов прироста цен. Вслед-
ствие правительственных анти-
инфляционных мер и устойчи-
вости маната инфляция в этом 
году не переступит за пределы 
целевого коридора Центробан-
ка, а в следующем, по ожида-
ниям мировых аналитических 
центров, продолжит снижаться.  

В ОЖИДАНИИ 
СОЦИАЛЬНЫХ ГАРАНТИЙ 
Наряду с этим в новом году 
будет уделяться внимание 
социальной поддержке. Тут 
стоит отдельно отметить, что 
социальный бюджет нового 
года увеличится до 17 млрд 
AZN, а на цели социальной 
поддержки и обеспечения 
планируется выделить допол-
нительно 420,3 млн. Расходы 
по этой приоритетной статье 
составят в новом году 
4 млрд 811 млн AZN. Говоря 
о подвижках в деле улучше-
ния благосостояния населе-
ния, экономист Асиман 
Гулиев обратил внимание 
на готовящийся пятый па-
кет социальных благ. В его 
рамках повысится установ-
ленный порог минимальной 
зарплаты и пенсии, вырастут 
соцвыплаты, в том числе на 
основании повышения 
с января условной 
потребительской 
корзины и критерия 
нуждаемости. 
– На самом 
деле за про-
шедшую 
с начала 

социальных реформ пятилет-
ку мы наблюдаем солидный 
прирост к зарплате, пенсиям 
и социальным выплатам, – 
говорит экономист. – Доста-
точно напомнить, что четыре 
социальных пакета правитель-
ства охватили широкие слои 
населения – порядка 4 млн 
наших граждан. На эти цели 
потрачено 7 млрд манатов. 
И результаты не заставили 
себя дожидаться. Со времени 
первого социального пакета, 
реализованного в 2019-м, 
втрое возросла минимальная 
зарплата, а в следующем году 
в рамках пятого набора соци-
ально значимых инициатив 
стартовый порог оплаты труда 
увеличится до 400 манатов. 
Не останется в стороне от обще-
го повышения и минимальная 
трудовая пенсия. За отчетные 
годы она возросла до 280 мана-
тов и продолжит расти в 2025-
м. Хотя социальные пакеты 
правительства не включают 
индексацию пенсий и повыше-
ние среднего оклада на местном 
рынке занятости, трудно не 
заметить их обширный муль-
типликативный эффект. За это 
время фонд оплаты труда вырос 
в 2,5 раза, а средняя зарплата 
увеличилась на 70%, вдвое 
подросли медианные оклады. 
А ведь кроме всего прочего, в 
новом году ожидается рост про-
житочного минимума и кри-
терия нужды, что поддержит 
повышение адресной государ-
ственной помо-
щи малоиму-
щим семьям. 

ЗА МИНУВШУЮ ПЯ,И-.,КУ БЫ- ДОС,ИГНУ, СО-ИДНЫЙ ПРИРОС, К ЗАРП-А,., П.НСИЯМ И СОЦВЫП-А,АМ 
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

прогр%сс 
достигалс, 

пр%им.щ%ст0%11о 
2лагодар, рост. 
1%1%3т,145 
отрасл%й

БЮДЖЕТ ДЛЯ РАСТУЩЕЙ 
ЭКОНОМИКИ
БЮДЖЕТ ДЛЯ РАСТУЩЕЙ 
ЭКОНОМИКИ
Правительство и международные аналитики корректируют 
свои прогнозы по экономическому росту нашей республи-
ки в новом году. Однако в уходящем хозяйственное уско-
рение республики демонстрирует солидный прогресс и 
достижение приоритетных целей в ненефтяных отраслях. 

 «Правительство 
мобилизует все ре-
сурсы для полного 
выполнения всех 
социальных обяза-
тельств перед насе-
лением, поддержки 
предприниматель-
ской деятельности и 
создания условий для 
будущего экономи-
ческого роста. Есте-
ственно, ожидания 
от бюджета всегда 
очень высоки. Одна-
ко не все поднятые 
вопросы могут быть 
решены одновремен-
но и в течение года. 
Бюджет отражает 
наши возможности», 
– сказал премьер-ми-
нистр. Кроме того, 
среди приоритетных 
задач, отразившихся 
в финансовом плане 
2025 года, поддерж-
ка регионов и цели 
продовольственной 

безопасности. На это 
в бюджете предусмо-
трительно выделены 
солидные средства. 
Особое внимание бу-
дет уделяться 
«Госпрограмме со-
циально-экономи-
ческого развития 
Нахчыванской АР на 
2023-2027 гг.». Сей-
час правительство го-
товит очередную пя-
тилетнюю программу 
социально-эконо-
мического развития 
регионов. Всеобъ-
емлющий документ 
предусматривает 
системные меры для 
поддержки предпри-
нимательства, разви-
тия инфраструктуры 
и роста занятости в 
сельской местности, 
а также реализации 
внушительного ту-
ристического 
потенциала. 

3,5%

4%

ста2иль14й рост 
0 эко1омик% 
продолжитс, 
и соста0ит

2025г.В

11м%с,ц%0за
эко1омич%ский рост 

0 р%сп.2лик% 
пр%04сил 

Асиман Гулиев 

Регионы 
и продбезопасность 



Как уже говорилось, 
добровольная – в 
отличие от государ-
ственной – система 
коммерческих пен-
сионных фондов 
предполагает 
разумное управ-
ление и жесткий 
контроль. Поэто-
му важно уделить 
максимальное вни-
мание надежности 
частных фондов. 
Ведь они, ко все-
му прочему, будут 
действовать и как 
инвестиционные, 
привлекая средства 
граждан для после-
дующего вложения 
в различные до-
ходные активы. По 
мнению опрошен-
ных нами специа-
листов, пенсионные 
резервы будут со-
бираться в нацио-
нальной валюте. И 
вот важный нюанс: 
чтобы вдохнуть 
жизнь в систему, 
частным фондам 
нужно задуматься о 
формировании пер-
воначального капи-
тала, вызвать обще-
ственный интерес и 
заручиться довери-
ем населения. 
Основным условием 
их работы будет ин-
дексация портфеля 
полученных средств 
и страхование пен-
сионных сбереже-
ний от валютных 
рисков. Поэтому 
нужно разработать 
оптимальный меха-
низм, позволяющий 
сохранить и приум-
ножить накопления 
для жизни на пен-
сии. Также отмеча-

ется необходимость 
гарантированной 
безопасности сбе-
режений в частных 
фондах, их страхо-
вание и перерасчет 
в соответствии с 
инфляцией, а так-
же минимальные 
риски при инвести-
ровании. В целом 
при хорошем управ-
лении такая модель 
сослужит добрую 
службу не только 
пенсионерам, но и 
пойдет на пользу 
экономике. 
Частный способ 
обеспечить достой-
ную старость – это 
достаточно гибкий 
механизм. По не-
которым данным, 
клиентам коммер-
ческих фондов в 
возрасте 50-55 лет 
позволят снимать 
до 70% накоплен-
ного пенсионного 
капитала. На по-
лученные средства 
они смогут открыть 
бизнес или купить 
недвижимость, 
оставляя остаток 
в фонде. Бытует 
мнение, что такая 
эластичность при-
влечет население, 
она поддержит 
безопасность сбере-
жений и наполнит 
смыслом новую си-
стему пенсионного 
страхования. 
Все это вкупе под-
держит задачу 
Центробанка: фи-
нансовый регулятор 
планирует расши-
рить долю рынка 
страхования в ВВП 
республики до 3% к 
2028 году. 

Новшество означает, что кроме 
государства накопить деньги на 
достойную старость помогут орга-
низации по негосударственному 
соцобеспечению. Сейчас у нас 
действует привычная для всех си-
стема обязательного социального 
страхования – она предполагает 
ежемесячные страховые выплаты в 
Государственный фонд социальной 
защиты (ГФСЗ). А вскоре появятся и 
коммерческие страховые пенсион-
ные фонды.
Граждане будут добровольно пе-
речислять туда дополнительные 
взносы на будущую пенсию, а 
фонды постараются защитить эти 
сбережения от обесценивания, вы-
годно их инвестируя в надежные 
финансовые инструменты. После 
эти накопления будут постепенно 
выплачивать выходящим на заслу-
женный отдых в виде пенсии. 
Еще в январе уходящего года пред-
седатель ГФСЗ Гималай Мамишов 
говорил, что документы для появ-
ления в республике первого в своем 
роде частного пенсионного фонда 
уже готовы. Так что процесс пошел, 
и уже к 2026 году такие фонды ста-
нут дополнением к государственной 
пенсионной системе. 

КОНТРОЛЬ 
НАД БЕ,О-АСНОСТЬЮ 
Возможность получать пенсию не 
только от государства, но и в част-
ном порядке сейчас активно обсуж-
дают. Профильные государствен-
ные организации совершенствуют 
проект нового законодательства, 
формируют правовую, экономи-
ческую и финансовую основу для 
работы негосударственных пенси-
онных фондов. Причем основное 
внимание уделяется контролю над 
их безопасностью, ведь граждане 
будут доверять коммерческим фон-
дам свои деньги. 
Учитывая сказанное, защищен-
ность сделанных населением пен-
сионных отчислений – конечно же, 
важнейшее условие их появления. 
Так что государство будет тща-
тельно отслеживать дальнейшую 
судьбу пенсионных накоплений. 
Деятельность коммерческих орга-
низаций будет жестко 
регламентирована 
законодательством. 
Остается добавить, 
что сотрудничество с 
негосударственными 
фондами вовсе не 
является за-
меной обяза-

тельной пенсии, а только дополняет 
ее, позволяя увеличить пенсионные 
выплаты в будущем. 

ИНСТИТУТ 
ЧАСТНОЙ -ЕНСИИ
По словам депутата Вугара Бай-
рамова, в большинстве развитых 
стран граждане охотно пользуются 
такой альтернативой. Ведь частный 
пенсионный фонд – это возмож-
ность получать страховые выплаты 
не только от государства, но и самый 
удобный способ накопить на вторую 
пенсию. 
– Все это, естественно, увеличивает 
потенциал социальной поддержки 
пожилых людей, поэтому считаю 
целесообразным применение такой 
практики в Азербайджане. С появ-
лением коммерческих пенсионных 
фондов гражданин, получающий 
среднюю пенсию от государства в 
размере 500 манатов, сможет рас-
считывать и на выплаты в рамках 
негосударственного пенсионного 
обеспечения. Они станут дополни-
тельным бонусом, увеличивающим 
пенсионные выплаты и финансовую 
поддержку при выходе на заслу-
женный отдых. Естественно, 
сумма вспомогательной пенсии 
частного фонда формируется 
из накоплений: чем больше вы 
заплатите в негосударственный 
фонд, тем солиднее выплаты за 
счет дополнительных сбереже-
ний, – пояснил депутат. 
С такой постановкой во-
проса согласен 
и экономист 
Акиф Насир-
ли. По его 
уточнению, 
для примене-
ния в респу-
блике инсти-
тута частной 
пенсии 
потребуется 
переход 
к системе 
личного 
учета и до-
бровольных 
взносов, а также 
комплексные 
преобразования 
пенсионной си-
стемы. Частный 
формат соцстра-
хования потребует 
перестройки рынка 
труда и обеления 
трудовых отноше-
ний множества 

нелегальных 
работников.

В АЗЕРБАЙДЖАНЕ П,-В-.С- К,ММЕРЧЕСКИЕ С.РАХ,ВЫЕ ПЕНСИ,ННЫЕ Ф,НДЫ 
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сумма всп:м:гатель-
н:й пенсии частн:г: 
ф:нда ф:рмируется 
из нак:плений: 
чем б:льше 

заплатите в нег:су-
дарственный ф:нд, 

тем с:лиднее 
выплаты

В скором времени в нашей стране появятся частные 
пенсионные фонды. Как сообщают в Государственном 
фонде социальной защиты, для этого подготовлен и уже 
представлен на согласование проект закона, регулирую-
щий работу некоммерческих организаций по соцобеспечению. 
ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

Вугар Байрамов

КОПИМ НА ДОСТОЙНУЮ 
СТАРОСТЬ? 
КОПИМ НА ДОСТОЙНУЮ 
СТАРОСТЬ? Сохранить и приумножить 
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В ПРЕДДВЕРИИ НОВОГО ГОДА В С,РАНЕ А-,ИВИ.ИРОВАЛИСЬ ПРОДАВЦЫ НЕЛЕГАЛЬНОЙ ПИРО,ЕХНИ-И 

ГРОМКО И ОПАСНО 
Уже сейчас время от вре-
мени поздним вечером на 
улицах раздаются взрывы 
петард. А в новогоднюю 
ночь наша столица тради-
ционно наполняется грохо-
том – с балконов запускают 
фейерверки и салюты, а 
подростки бросают петарды 
под ноги шокированным 
прохожим. И хорошо, если у 
вас крепкие нервы и здоро-
вое сердце, иначе... 

РИСКИ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ 
И ИМУЩЕСТВА 
Малышей такая канонада 
пугает. Бездомные 
животные в ужасе 
разбегаются кто куда. Да 
и домашние питомцы 
стараются спрятаться 
поглубже под кровать, 
чтобы пережить это буйство 
звуков. На пернатых 
обстановка тоже отражается 
не лучшим образом, иногда 
они даже гибнут.
Фейерверки, как пока-
зывают исследования, 
загрязняют окружающую 
среду, выбрасывая в момент 
взрыва в воздух алюминий, 
мелкодисперсную пыль и 
другие химические веще-
ства. К тому же в результате 
использования пиротехни-
ки остаются кучи мусора, 
что делает первое утро 
нового года для дворников 
совсем не радостным. Мно-
гие пиротехнические сред-
ства могут нанести большой 

урон имуществу и здоро-
вью – все зависит от 

класса опасности 
и соблюдения 
правил эксплу-
атации. Напри-
мер, не стоит 
запускать их 

при поры-

вистом ветре, а он в Баку, 
как известно, не редкость. 
Но если товар поддельный 
или бракованный, тут уж 
никакие правила не по-
могут. Лучше вообще не 
рисковать, чтобы не спалить 
квартиру и не получить 
травму. Минутное веселье 
может обернуться источни-
ком долгосрочных проблем. 
Ну и тем более не стоит 
давать такую продукцию 
детям и подросткам – разве 
что хлопушки и серпантин. 
Население регулярно пре-
дупреждают по поводу 
опасностей, которые может 
таить в себе столь сомни-
тельная забава. Но такова 
уж наша натура: кажется, 
что плохое может произой-
ти с кем угодно, только не с 
нами. 

ШТРАФЫ НЕ ПУГАЮТ
Официального салюта лю-
дям недостаточно, им хо-
чется еще и своего, личного. 
Запрет на продажу мощной 
пиротехники действует 
во многих европейских 
странах из соображений 
пожарной безопасности, 
заботы о животных, а также 
из опасения беспорядков. 
Где-то ее можно приобрести 
исключительно по спецраз-
решению. 
В нашей столице торговля 
пиротехникой была за-
прещена распоряжением 
главы Исполнительной 
власти Баку еще 17 декабря 
2001 года. Подчеркнем: 
распоряжение отменено не 
было. Однако с момента его 
принятия прошло уже бо-
лее 20 лет, а громкий товар 
по-прежнему пользуется 
спросом. Легальная прода-
жа его в столице запрещена, 
но одни ввозят его подполь-
но, а другие с удовольствием 

покупают и пользуются. Как 
известно, если есть спрос, 
будет и предложение. У 
полицейских в преддверии 
Нового года заметно приба-
вилось работы: приходится 
ловить продавцов контра-
бандной пиротехники. 
На днях в торговом центре 
«Садарак» было изъято 
около 20 тысяч различных 
средств пиротехники высо-
кой звуковой мощности и 
задержано двое продавцов. 
Различные пиротехниче-
ские и легко взрывающиеся 
вещества конфиско-
ваны также в То-
вузе, Исмаиллы, 
Имишли, Гей-
чае. В отноше-
нии виновных 
был составлен 
администра-
тивный прото-
кол по статье 
442 – Реализация 
или выпуск запре-
щенных к выпуску или к 
реализации товаров либо 
выполнение (оказание) 
запрещенных работ (услуг) 
КоАП Азербайджана. Это 
правонарушение влечет 
наложение штрафа на фи-
зических лиц  от 350 до 500 
манатов, на должностных 
лиц – от 1650 до 2200, на 
юридических лиц 
– от 4 тысяч до 5 тысяч 
манатов с конфискацией 
товаров, явившихся непо-
средственным объектом 
административного про-
ступка. 
Но, похоже, это не особо 
останавливает желающих 
нажиться на праздничном 
ажиотаже, ведь в Новый 
год запуск пиротехники для 
многих одно из главных 
развлечений. И такая ситу-
ация повторяется из года в 
год...

ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

Усилить 
контроль

Новый год уже 
совсем близ-
ко. Но так уж 
повелось, что 
главный зим-
ний праздник 
в Баку – это не 
только краси-
во и радост-
но, но еще и 

очень громко. 
И несмотря 

на то, что хло-
пушки, петар-
ды и салюты 
у нас под за-
претом, их 

можно приоб-
рести без осо-

бого труда. 

Председатель Со-
юза свободных 
потребителей 
(ССП) Эюб Гусей-
нов отметил, что 
объемы продавае-

мой и исполь-
зуемой пи-

ротехники 
реально 
сокра-
щаются, 
но про-
блема 

по-преж-
нему акту-

альна. 
– В преддверии 
праздников необ-
ходимо усилить 
контроль на грани-
це, дабы пресечь 
незаконный ввоз 
в страну пиротех-
нических средств, 
– считает он. – Не-
обходимо усилить 
и общественный 
контроль: граждане 
должны проявлять 
бдительность и не 
оставлять такие 
факты без вни-
мания, ведь это в 
наших общих инте-
ресах. Помню такой 
случай: на девушку 
упал фейерверк, 
запущенный с верх-
них этажей жилого 
дома, из-за чего 
у нее загорелись 
волосы. К счастью, 

трагедии удалось 
избежать... В дру-
гом случае дело и 
вовсе закончилось 
пожаром. 
– Такие развлече-
ния могут завер-
шиться трагично, 
не стоит относиться 
к ним легкомыс-
ленно. Конечно, 
понятно желание 
провести праздник 
весело, но важно 
также, чтобы он 
был безопасным. 
Считаю, что нужно 
как можно больше 
внимания уделять 
превентивным 
мерам, таким 
как просвещение 
школьников о ри-
сках использования 
фейерверков, – под-
черкнул эксперт. 
При желании мож-
но найти безопас-
ную и экологичную 
альтернативу по-
добным развлече-
ниям: например, 
лазерные и свето-
вые шоу. Можно 
также устроить для 
детей соревнования 
по запуску воз-
душных змеев или 
пусканию мыльных 
пузырей, организо-
вать или принять 
участие в различ-
ных флэшмобах. 

Эюб Гусейнов



Эксперты говорят, 
что отправка ме-
диков на пенсию 
создает дефицит 
кадров в сфере 
государственного 
здравоохранения, 
а это ведет к оче-
редям, на которые 
жалуются многие 
пациенты. Есть 
инициатива про-
длить возраст вы-
хода на пенсию до 
70 лет, а то и вовсе 
убрать возраст-
ные ограничения 
– пусть работают, 
пока могут и хотят. 
Недавно эту тему 
вновь вынесли на 
обсуждение в Мил-
ли Меджлис. 
Председатель ко-
митета по здраво-
охранению Ахли-

ман Амирасла-
нов заявил 

о нехватке 
врачей 
в реги-
онах. 

По 
его 

словам, в некото-
рые из них требу-
ется по сто и более 
медиков. В связи с 
этим нужно прове-
сти консультации 
с Министерством 
здравоохранения, 
Азербайджанским 
медицинским уни-
верситетом, а также 
Госагентством по 
обязательному ме-
дицинскому стра-
хованию. 
А.Амирасланов 
считает, что ситу-
ация усугубляется 
выходом на пенсию 
врачей, достигших 
пенсионного воз-
раста. Далеко не 
все действительно 
уходят на пенсию: 
часть переводится 
из государствен-
ных в частные кли-
ники, где строгих 
ограничений нет. 
Они продолжают 
успешно трудить-
ся там еще не 
один год, что под-
тверждает их ра-
ботоспособность и 
востребованность. 
Многие в 65, да и в 
70 лет еще полны 
сил и энергии и 
хотят приносить 
пользу обществу. 
Они привыкли 
много работать и 
не представляют 
себя вне профес-
сии. Еще один до-
вод в пользу дли-
тельной занятости 
– возможность 
заработка, ведь 

не у всех 
боль-
шая 
пен-
сия. 

По мнению председателя Лиги защи-
ты трудовых прав граждан Сахиба 
Мамедова, решение об отправке на 
заслуженный отдых сотрудников бюд-
жетных организаций по достижении ими 
пенсионного возраста приводит к 
некоторым сложностям. Ушедшим 
на пенсию не всегда удается най-
ти равнозначную замену. Эксперт 
считает вопрос о возрастном 
цензе неоднозначным, а потому 
необходимо изучить мнение по 
этому поводу не только де-
путатов, но и соответству-
ющих органов исполни-
тельной власти. 

Своим мнением по данной проблеме 
поделился и терапевт-гепатолог Заур 
Оруджев, который не видит никаких 
препятствий для работы врачей в возрас-
те 65-70+. 

– Календарный возраст – это всего 
лишь цифра, – считает он. 
– В одном и том же возрасте 
люди ощущают себя по-разному 
и по-разному сохраняют работо-
способность. Я убежден, что это не 

должно быть критерием эффектив-
ности деятельности. Немало пожи-

лых врачей активно следят за совре-
менными научными достижениями. 

Также знаю молодых специали-

стов и врачей среднего возраста, которые, 
к сожалению, порой подходят к работе с 
недостаточной ответственностью. Кон-
троль необходим и над опытными врача-
ми, и над молодыми кадрами. 
Надо учитывать и то, что сейчас наблю-
дается определенный их отток. Многие 
студенты медицинских факультетов 
мечтают о трудоустройстве в Германии, 
Турции, и часть из них уезжает за гра-
ницу. По моим наблюдениям, дефицит 
кадров может усугубиться. Тем более что 
с внедрением ОМС приток пациентов в 
государственные клиники существенно 
увеличился, а значит, нужно больше вра-
чей, – поделился он. 

Кстати, согласно данным Госагентства 
по ОМС, количество обращений за меди-
цинской помощью в рамках ОМС вырос-
ло на 9% по сравнению с прошлым годом 
и превысило 22 миллиона.
По мнению З.Оруджева, в обсуждаемом 
вопросе не стоит принимать одно реше-
ние для всех: 
– Решения должны быть многоуров-
невыми. Хорошо бы применять более 
сложные алгоритмы проверки кадров. 
Например, если врач работает там, где 
наблюдается нехватка врачей – на осво-
божденных территориях, в маленьких 
городках и поселках, – то возрастной 
ценз к нему применяться не должен.
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ДОЛОЙ ВОЗРАСТНОЙ 
ЦЕНЗ 
ДОЛОЙ ВОЗРАСТНОЙ 
ЦЕНЗ
Одни пациенты б,-.ше п,-агаются на м,-
-,дых д,кт,р,в, считая, чт, те -:чше разби-
раются в п,с-едних д,стижениях медицины. 
Др:гие предп,читают д,верят. св,е зд,р,-
в.е п,жи-ым медикам: м,-, ,пыта б,-.ше. 
Н, б,-.шинств: из нас неважен в,зраст -е-
чащег, врача, г-авн,е – ег, ква-ификация. 

Заур %руджев

Сах,б Мамедов

е2ли врач 
ра9:тает там, 

где на9людает2я 
нехватка медик:в – 
на :2в:9:жденных 

террит:риях, в маленьких 
г:р:дках и 2елах, – 
т: в:зра2тн:й ценз 
к нему применять2я 

не д:лжен

чи2л: :9ращений 
за медп:м:щью 
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и превы2ил:
22 млн

Не в2е врачи 
дей2твительн: ух:дят 

на пен2ию: ча2ть перех:дит 
из г:2удар2твенных 
в ча2тные клиники

В нашей стране сотрудники бюджет-
ных организаций уходят на пенсию в 
65 лет. Впрочем, могут работать до 70, 
заключая трудовой договор. Это каса-
ется и врачей. Данное обстоятельство 
вызывает дискуссии на протяжении 
многих лет, и у него есть как сторон-
ники, так и противники. 

ЗА И ПР%ТИВ 
Сторонники уверены, что возраст 
берет свое, ухудшая когнитивные и 
физические способности. К тому же 
надо давать дорогу молодым специа-
листам с современными знаниями и 
компетенциями. На отечественный 
рынок труда сейчас больше кадров 
входит, чем выходит, и этот факт, как 
отмечают некоторые эксперты, тоже 
необходимо учитывать. Контраргу-
менты таковы: у врачей в возрасте 
большая практика, и благодаря опыту 
они могут быстро и часто безошибоч-
но поставить диагноз. А молодым та-
кие навыки еще нарабатывать, в чем 
старшее поколение могло бы помочь 
– поделиться ценными знаниями, на-
править. Для этого нужно развивать 
программу наставничества. 
И среди пожилых, и среди молодежи, 
есть те, кто неустанно работает над 
собой, повышая квалификацию, и 
другие – кто не желает или не может 
совершенствоваться в профессии. 
Другое дело, если врач не может боль-
ше трудиться по состоянию здоровья. 
Что касается уровня профессионализ-
ма, то сейчас существуют механизмы, 
критерии, которые позволяют опре-
делить, достаточно ли сотрудник ком-
петентен, чтобы продолжать работать. 

Календарный возраст – это всего л,шь ц,фра

Деф,ц,т кадров 

НИКА АСТРАЛЕВА 
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Сохранить как приоритетное направление  
l Вы имеете в виду не-
фтяной бум начала 
XX века, когда Азербай-
джан давал половину ми-
ровой нефтедобычи?
l Конечно. Кроме того, азер-
байджанская нефть обеспечи-
ла победу во Второй мировой 
войне. И наконец, последние 
30 лет XXI века нефть стала 
основой победы и процвета-
ния независимого Азербайд-
жана. Все это не могло не 

отразиться на экологической 
панораме Баку. 
Сегодня Азербайджан вновь 
в центре внимания – как го-
сударство совершенно нового 
типа, которое своим приме-
ром показывает, что опираясь 
на политическую волю и 
новейшие технологии, можно 
обеспечить тенденцию пе-
рехода к новому мышлению 
и реализовать ее – пока на 
ограниченных территориях 

построить новую экономику, 
основанную на зеленой энер-
гетике. 
l Но традиционная энер-
гетика, основанная на 
углеводородном сырье, 
еще долго будет определя-
ющей.
l Безусловно, однако сегодня 
речь идет об определении 
вектора развития. Наши гости 
могли убедиться, что тенден-
ция развития энергетического 

– главным образом нефтегазо-
вого сектора в Азербайджане, 
а также логистики, туризма и 
других сохранится как прио-
ритетное направление. Вместе 
с тем развитие городской ин-
фраструктуры свидетель-
ствует об изменении 
философии развития 
страны. Наши приори-
теты в других сферах 
так или иначе связа-
ны с повесткой дня. 

Экосистема сможет долго 
служить человечеству лишь 
в том случае, когда найдут 
должное применение воз-
обновляемые источники 
энергии, которые не наносят 
вреда окружающей среде. По 
мнению экспертов, если их 
доля в общей массе источ-
ников энергии возрастет, 
то уменьшится загрязнение 
окружающей среды, вслед-
ствие чего повысится каче-
ство жизни людей. Одним 
словом, солидарность во имя 
зеленого мира – это наша на-
дежда на саму жизнь. 
Об этом и многом другом, 
подводя итог уходящему году, 
наш корреспондент побесе-
довал с вице-президентом 
НАНА академиком Ибра-
гимом Гулиевым.

l Как любое масштабное 
событие, СОР29 имеет 
множество аспектов, хотя 
и объединена главной 
идеей. Какой аспект вы 
бы выделили в качестве 
главного?
l Бесспорно, поли-
тический. Это 
безусловное вли-
яние на мировую 
политику, как 
бы ни старались 
принизить ее зна-
чение противники 
климатических 
изменений. Как 
подчеркнул в 

своем приветственном слове 
представительствовавший 
на международной кли-
матической конференции 
глава нашего государства 
Ильхам Алиев, выстраивание 
межкультурного диалога по 
экологическим проблемам, 
требующим незамедлитель-
ного решения – это вопрос 
государственной политики.  
Поэтому в центре внимания 
участников конференции 
были самые насущные, са-
мые горячие экологические 
проблемы как регионального, 
так и мирового масштаба.

СОБЫТИЕ МИРОВОЙ 
ГЕОПОЛИТИКИ
Кроме того, тенденция явно-
го роста катастрофических 
бедствий, с которой уже ни-
кто не спорит, – это событие 
мировой геополитики, хотят 

этого лидеры 
государств, 

или игно-
рируют 

этот 
факт. 

Анализ 
влияния 

СОР29 на ход мировых со-
бытий – дело будущего, но, 
несомненно, что международ-
ная климатическая конфе-
ренция войдет в историю со-
временности как масштабное 
событие мирового уровня. 
l Трудно переоценить и 
еще один безусловно важ-
нейший аспект – эконо-
мический. 
l Совершенно верно. Ни 
одна страна не откажется от 
снижения темпов се-
годняшнего роста 
бизнеса ради 
будущих не 
вполне од-
нозначных 
преферен-
ций клима-
тических. 
Тем не менее, 
магистраль-
ный путь – это 
сопряженное развитие 
и гармония экономики и про-
цветания.
Третий аспект, хотя и не столь 
очевидный, – изменение фи-
лософии и идеологии будуще-
го развития: мировые лидеры 
единогласно решили провести 
международную климатиче-
скую конференцию в стране, 
которая в течение века под-
вергалась наиболее интенсив-
ной экспансии нефтегазовой 
промышленности. Чтобы убе-

диться в этом, достаточно 
посмотреть космические 

снимки Абшеронского 
полуострова.

ГАЛИЯ АЛИЕВАВ Азерба()-
жане за,ер-
-ае.ся Г2) 
с2ли)арн2-
с.и ,2 имя 
зелен2г2 

мира, 2зна-
мен2,анны( 

с2бы.ием 
п2ис.ине 

,семирн2г2 
зна9ения – 

29-( сессие( 
К2нферен-
ции с.2р2н 
Рам29н2( 
к2н,енции 
ООН 2б из-
менении 
клима.а 
(СОР29). 

Ориентация 
на экспорт

l Во время СОР29 было подпи-
сано соглашение с британской 
компанией bp о строительстве 
солнечной электростанции мощ-
ностью 240 мегаватт в Джебра-
ильском районе, освобожденном 
от армянской оккупации четыре 
года назад. Что даст нашей стра-
не этот проект?
l Он обеспечит декарбонизацию од-
ного из крупнейших в мире нефтега-
зовых терминалов – Сангачальского. 
Кроме того, к 2030 году мы планиру-

ем построить солнечные, ветряные 
и гидроэлектростанции общей 

мощностью около шести гига-
ватт. Но это не все наши пла-
ны. Подписаны контракты и 
меморандумы о взаимопони-
мании по проектам возобнов-
ляемой энергии общей мощ-

ностью 10 гигаватт. Мы также 
ориентируемся на экспортные 

рынки и активно сотрудничаем с 
нашими партнерами для реализации 
еще одного важного проекта в области 
энергетической безопасности – энер-
гокабеля Черное море – Каспийское 
море. И это только начало. 

ЗОНЫ ЗЕЛЕНОЙ ЭНЕРГИИ
Наша зеленая повестка охватывает 
различные регионы Азербайджана: 
Нахчыван, Карабах и Восточный 
Зангезур объявлены зонами зеленой 
энергии, а это порядка четверти тер-
ритории страны. 
Безусловно, основой устойчивого 
развития республики, несмотря на 
развитие зеленой энергетики, в бли-
жайшие десятилетия останутся угле-
водородные ресурсы и проблемы их 
оптимального освоения. Здесь ключе-
вой задачей остается оценка углево-
дородного потенциала Каспийского 
региона и прилегающих областей.  
На форуме неоднократно подчерки-
валась необходимость совместных 
проектов, которые позволят не толь-
ко объединить усилия государств 
региона, но и станут примером для 
взаимодействия государств мира. Это, 
безусловно, проблемы Каспия, во-
дных ресурсов, трансграничных рек, 

динамики берегов. 
И конечно, прият-

но было видеть 
на конференции 
молодых людей 
– это еще один 
фактор успеха 

СОР29.

Солидарность 
во имя зеленого 
мира – это наша 

надежда 
на саму жизнь  

Ибрагим Гулиев

ОЦЕНКА ПОТЕНЦИАЛАОЦЕНКА ПОТЕНЦИАЛАОЦЕНКА ПОТЕНЦИАЛАОЦЕНКА ПОТЕНЦИАЛА

ОСНОВОЙ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ НА БЛИЖАЙШИЕ ДЕСЯТИЛЕТИЯ ОСТАНУТСЯ УГЛЕВОДОРОДНЫЕ РЕСУРСЫ 

КЛЮЧЕВАЯ ЗАДАЧА – КЛЮЧЕВАЯ ЗАДАЧА – КЛЮЧЕВАЯ ЗАДАЧА – КЛЮЧЕВАЯ ЗАДАЧА – 
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БУДЬТЕ ОТКРЫТЫ К ПЕРЕ,Е-., И В-УТРЕ--Е,У РОСТУ – О-И ПРИВЕДУТ В.С К УСПЕХУ

l А что вообще означа-
ют личные числа – на-
сколько они важны для 
принятия жизненных 
решений?
l Анализ чисел – ключевая 
часть моей работы. Каждое 
число несет энергию, которая 
влияет на нас и может выве-
сти либо в плюс, либо, наобо-
рот, в минус. 
Есть особые числа: 11, 22 и 
33, но для каждого человека 
важны индивидуальные, за-
висящие от даты рождения. 
Это как отпечаток пальца: у 
каждого свой, и он помогает 
понять себя.

УНИКАЛЬНА- ЭНЕРГИ-
l Влияют ли культура и 
национальные особен-
ности на интерпретацию 
чисел и есть ли в этом 
что-то уникальное для 
Азербайджана?
l Безусловно, культура вли-
яет. Например, в Азербайд-
жане я замечаю уникальную 
энергию, связанную с чис-
лом 19. Это энергия солнца, 
амбиций и активности, кото-
рая явно прослеживается в 
людях. Азербайджанцы очень 
деятельные, не любят сидеть 
на месте, быстро достигают 
результатов, обладают удиви-
тельной теплотой и очень го-
степриимны. Здесь искренне 
любят детей, очень уважают 
старших, а также ориентиро-
ваны на материальный успех. 
Но это лишь этап: затем, как я 
вижу, идет активное духовное 
развитие, что придает особую 
глубину.
l А что вы думаете о буду-
щем Азербайджана?
l В новом году в карте Азер-
байджана доминирует энер-
гия цифры 3, что сулит успех. 
Начнут процветать проекты, 
над которыми долго труди-
лись, ожидаются значитель-
ные достижения в професси-
ональной сфере – и на уровне 
страны, и для каждого из нас. 
Этот год принесет глобальные 
перемены, затрагивающие 
ключевые сферы жизни.

Тема кармической про-
граммы 8.13.5 – «Переста-
новка, или занять свое 
место». Многим пред-
стоит переосмысление 
своего положения, поиск 
себя, стремление к пе-
ременам. Это потребует 
гибкости, осознания 
ценностей и приорите-
тов.

-умерология – древнее 
учение, раскрывающее 
символическое значе-
ние чисел и их влия-
ние на человеческую 
жизнь. Чтобы узнать 
побольше о ее воз-
можностях, газета 
«Каспий» побесе-
довала с магистром 
нумерологии, обсу-
див наиболее акту-
альные на сегодня 
вопросы.

НУМЕРОЛОГИЯ ОТКРЫВАЕТ
НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

l Что делает нумероло-
гию полезной для про-
гнозов?
l Нумерология – мощный 
инструмент для само-
познания. В числах скрыта 
масса полезной информа-
ции, нужно только уметь 
читать ее. Все вокруг мож-
но свести к числам – и дату 
рождения, и имя. Каждый 
из числовых кодов несет 
свою энергию. Например, 
дата рождения и полное 
имя составляют индиви-
дуальный числовой код, 
который отражает черты 
характера, кармические 
задачи и то, что требует 
проработки. Нумерология 
помогает человеку понять, 
что и как он может улуч-
шить в своей жизни, где 
подстелить соломку, чтобы 
смягчить падение, в какой 
момент прислушаться к 
своей интуиции и не торо-
питься с решением.
l Как проходит ваша 
консультация – что 
делает нумеролог на 
практике?
l На консультации нуме-
ролог анализирует дату 

рождения, если нужно – 
полное имя, это зависит от 
запроса человека. Из мно-
жества зашифрованной 
информации я стараюсь 
выделить то, что особен-
но важно для человека 
в текущей ситуации. Это 
как подать ему ключевую 
информацию на блюдечке 
с золотой каемочкой: чет-
ко, ясно и по делу. Важно, 
чтобы клиент сосредото-
чился на том, что поможет 
ему здесь и сейчас.
l Вспомните какой-ни-
будь случай из вашей 
практики, когда ну-
мерология помогла 
изменить жизнь к луч-
шему… 
l Однажды девушка обра-
тилась ко мне с кризисом 
буквально на всех фрон-
тах: развод, 
мама с зависи-
мостью, боль-
ной дедушка, 
и все живут в 
одной квартире. 
Когда она опи-
сала ситуацию, я 
посоветовала просто 
сменить обстановку, 

чтобы вырваться из энер-
гетически тяжелого про-
странства. И жизнь ее по-
степенно наладилась: она 
нашла в себе силы помочь 
маме, организовала по-
мощь дедушке, переехала. 
Сейчас она каждый год на 
свой день рождения обра-
щается ко мне за консуль-
тацией, мы до 
сих пор 
общаем-
ся.

На протяжении веков люди 
из разных культур верили, 
что цифры могут рассказать о 
личных качествах, событиях, 
склонностях и даже судьбах
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Анализ даты рождения и имени 
с точки зрения нумерологии 
может помочь человеку уви-
деть свои сильные и слабые 
стороны, понять кармические 
задачи и выбрать лучший путь 
к самореализации. Сегодня 
нумерология вновь набирает 
популярность, поскольку в эпо-
ху перемен и нестабильности 
люди пытаются лучше понять 
себя и окружающий мир. Она 
не только открывает «карту» 
личности, но и помогает загля-
нуть в будущее, предупреждая о 
возможных трудностях и благо-
приятных периодах. Как же это 
работает на практике? С этим и 
другими вопросами мы обрати-
лись к магистру нумероло-
гии Нине Захаровой. 

l Расскажите немного о 
себе: что привело вас к ну-
мерологии?
l Родом я из Москвы, и в на-
шей семье по отцовской линии 
всегда была связь с эзотерикой. 
Мама относилась к этому с на-
стороженностью и ограничила 
наше общение с родственника-
ми отца. Но в 18 лет я встрети-
лась со своей бабушкой, и она 
поделилась своими познаниями 
в таро, астрологии и нумероло-
гии. Однако всерьез вернулась 
к эзотерике гораздо позже. 
К тому времени получила не-
сколько высших образований, 
успешно строила карьеру, но 
все же вернулась к бабушкиным 
урокам, смысл которых словно 
раскрылся для меня заново. 
В 2018 году получила офици-
альное образование по практи-
ческой и кармической нумеро-
логии и с тех пор консультирую. 
Для меня это как собрать пазлы 
в цельную картину.

Кризи9 на в9ех ?ронтах?

Личныечи9ла
1 чи9лах 

9крыта ма99а 
полезной 

ин?ормации 

Нумерология 
помогает 
увидеть 
таланты 

и проблемы

1 2025 году 
в карте Азер-

байджана доми-
нирует энергия 

ци?ры 3

1 Азербайд-
жане е9ть 
уникальная 
энергия 
чи9ла 19

Каждое 
чи9ло не9ет 

в 9ебе 
энергию

Нина 
0ахарова

1'

6

5

7

2

1

2 8

3

10

8

11

22

7

13



13ПСИХОЛОГИЯ 21 ДЕКАБРЯ 2024

ЦИФРОВОЙ ЦИФРОВОЙ 
МИР & МИР & 
ТРАДИЦИОННАЯ ТРАДИЦИОННАЯ 
КУЛЬТУРА КУЛЬТУРА 

ЦИФРОВОЙ ЦИФРОВОЙ 
МИР МИР && 
ТРАДИЦИОННАЯ ТРАДИЦИОННАЯ 
КУЛЬТУРА КУЛЬТУРА 

 Как направить эти из-
менения на пользу обще-
ству? 
 В первую очередь – отка-
заться от противопоставле-
ния цифрового мира и тра-
диционной культуры. Вместо 
этого нужно адаптировать 
культурные ценности к тем 
форматам, которые действи-
тельно интересны молоде-
жи. Например, музеи могут 
использовать виртуальные 
туры с элементами гейми-
фикации, где пользователь 
участвует в квестах или ин-
терактивных заданиях. Теа-
тры и галереи могут создать 
площадки для онлайн-транс-
ляций с дополненной реаль-
ностью, что позволит погру-
жать зрителей в атмосферу 
происходящего и расширять 
географию аудитории.
Также важно, чтобы родите-
ли и педагоги разделяли ин-
тересы молодежи и помогали 
им осознанно использовать 
интернет как культурный 
инструмент, а не просто раз-
влекательный ресурс. Такой 
подход позволит укрепить 
связь между поколениями и 
создать возможности для но-
вого культурного диалога, где 
цифровые технологии станут 
мостом между поколениями. 
Причем задача нашего об-
щества – не ограничивать 
цифровую свободу молоде-
жи, а помогать ей выбрать 
качественный и обогаща-
ющий контент, который 
способствует личностному и 
культурному росту.

Лет 20 лет назад молодежь вос-
принимала культуру и чтение 
как основу для личностного и 
интеллектуального развития. 
Книги расширяли кругозор, 
помогали познавать себя и 
окружающий мир. Чтение тре-
бовало терпения и вдумчивого 
подхода, обогащая внутренний 
мир и формируя независимые 
взгляды. Многие находили в 
литературе выход из различ-
ных жизненных ситуаций, 
открывали для себя сложные 
сферы человеческих эмоций, 
отношений и моральных цен-
ностей.
Театры, музеи, выставки также 
играли важную роль в жизни 
молодежи, укрепляя социаль-
ные связи и приобщая к высо-
кому искусству и культурным 
ценностям. Зачастую такие 
мероприятия посещали с друзь-
ями или членами семьи, а после 
активно обсуждали увиденное 
– это развивало навыки крити-
ческого мышления и коммуни-
кации. А что мы видим сегодня? 
К величайшему сожалению, ин-
терес к чтению и традиционным 
культурным мероприятиям 
неуклонно снижается, особенно 
среди молодежи. 
Газета «Каспий» обратилась к 
клиническому психологу, 
EMDR-терапевту, консуль-
танту EMDR Europe, прези-
денту Ассоциации EMDR 
Azerbaijan Сулейману Ма-
медзаде, чтобы обсудить, поче-
му это происходит. И вот что он 
нам рассказал:

 Существует множество фак-
торов, влияющих на изменение 
отношения молодежи к куль-
туре. И одним из важнейших 
аспектов стало стремительное 
развитие цифровых технологий 
и социальных сетей. Влияние 
на первый взгляд кажется оче-
видным, однако роль этих фак-
торов в самоидентификации и 

отношении к знаниям не столь 
однозначна. 
Современный подросток не про-
сто теряет интерес к традицион-
ным культурным формам – 
у него формируется собственная 
модель восприятия, основанная 
на высоких скоростях обмена 
информацией и интерактивно-
сти. Новое поколение больше 
ценит знания, которые можно 
получить «здесь и сейчас», 
с минимальными времен-
ными затратами. Например, 
книги – слушают, а не читают, 
предпочитая аудиоформат как 
более удобный и эффективный. 
Такая своего рода практичность 
не означает полного отказа от 
знаний, но указывает на пере-
осмысление роли культуры: 
она теперь не является целью, 
а становится ресурсом для по-
лучения ответов на конкретные 
вопросы.

 Что же такое культура 
для нынешних молодых 
людей? 
 Для них важно не просто 
потребление контента, а его 
адаптация к собственным за-
дачам и интересам. Интернет 
превратился в мощный инстру-
мент самоидентификации, где 
каждый создает для себя образ, 
подходящий под личные или 
карьерные цели. Соцсети стали 
формой демонстрации соб-
ственного культурного багажа, 
где важна не столько глубина 
знаний, сколько скорость и 
креативность подачи. Все 
это, к сожалению, часто 
происходит без достаточ-
ного жизненного опыта и 
навыков. 
Однако процесс этот 
имеет и оборотную 
сторону. Постоянное 
взаимодействие с 
цифровыми платфор-
мами формирует не 
только новый ритм по-
требления, но и иную форму 

восприятия. Молодые люди 
привыкают к быстрой смене 
информации, что влияет на их 
способность глубоко концентри-
роваться. Ну и, как следствие, 
культурные мероприятия, кото-
рые требуют времени и внима-
ния, воспринимаются ими как 
утомительные и чересчур затор-
моженные. Это подтверждает и 
рост обращений к психологам с 
симптомами синдрома дефици-
та внимания, что заставляет за-
думаться об изменении подхода 
к образованию и культпросвету.
Однако вот что интересно: но-
вое поколение все же посещает 
культурные события, и доволь-
но активно, но теперь их при-
влекают виртуальные музеи, 
выставки блогеров, фильмы с 
высокой скоростью смены ка-
дров и яркой визуализацией. 
Искусство для них – больше 
процесс взаимодействия, где 
они могут быть не только зри-
телями, но и созидателями. 
Так, возможности искусствен-
ного интеллекта и нейросетей 
позволяют каждому создавать 
собственные проекты, будь то 
цифровые рисунки или генери-
руемый ИИ-контент.
 Не становится ли это вы-
зовом для семейных цен-
ностей и традиционных 
представлений об отноше-
ниях?
 Молодежь, привыкшая к 
самовыражению в интер-
нете, все меньше ощущает 
необходимость в тесных эмо-
циональных связях. Соцсети 
формируют иллюзию доступ-
ности и простоты общения, но 
при этом создают барьер для 
реальных эмоций и сопере-
живания. Виртуальный мир с 
его бесконечными возможно-
стями становится для многих 
убежищем, где они могут лег-
ко управлять впечатлениями, 
избегая сложных эмоциональ-
ных взаимодействий, свой-
ственных реальному миру. 

Для современ-
ной молодежи 
важно не про-

сто потре-
бление кон-

тента, а его 
адаптация 
к собствен-

ным задачам 
и интересам. 

Интернет 
превратил-

ся в мощный 
инструмент 
самоиденти-

фикации

ХАНУМ ГАДИРЛИ

С каждым годом интерес к чтению в обществе падает. Понятное дело: на дворе 
XXI век – эра информационных технологий. Зачем читать, если можно посидеть в соц-
сетях, послушать музыку или даже аудиокнигу. У людей пропал интерес к большим 
текстам, они не хотят тратить на это время. Что же делать? Давайте разбираться. 

Не ограничивать 
свободу

ИНТЕРНЕТ С ЕГО БЕСКОНЕЧНЫМИ ВОЗМОЖНОСТЯМИ ДЛЯ МНОГИХ СТАНОВИТСЯ УБЕЖИЩЕМ

превратился в мощный инстру-
мент самоидентификации, где 
каждый создает для себя образ, 
подходящий под личные или 
карьерные цели. Соцсети стали 
формой демонстрации соб-
ственного культурного багажа, 
где важна не столько глубина 
знаний, сколько скорость и 
креативность подачи. Все 
это, к сожалению, часто 
происходит без достаточ-
ного жизненного опыта и 

требления, но и иную форму 

избегая сложных эмоциональ-
ных взаимодействий, свой-
ственных реальному миру. Сулейман Мамедзаде
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БАКИНСКАЯ
АФИША

СПЕКТАКЛИ

Русский драмтеатр
21-22 декабря – 
«Женитьба Белугина».
Начало в 19:00
27 декабря – «Афин-
ские вечера». 
Начало в 19:00
28 декабря – «Во-
семь любящих жен-
щин». 
Начало в 19:00
29 декабря – «Три 
красавицы».
Начало в 19:00
3 января – «Али 
и Нино». Начало в 
19:00

Национальный 
драмтеатр
21 декабря – «Юби-
лей Данте». 
Начало в 19:00
22 декабря – «Дья-
вол и...». 
Начало в 19:00
24 декабря – «Дом 
одиночества». 
Начало в 19:00

Музыкальный 
театр
22 декабря – «По 
стопам моего учите-
ля». Жемчужины опе-
ретты». 
Начало в 19:00
22 декабря – «Чело-
век человека». 
Начало в 19:00

Театр О2
21 декабря – «Дуры 
мы, дуры». Начало в 
18:00.
22 декабря – «Клят-
венные девы». 
Начало в 19:30.
23 декабря – «Двое». 
Начало в 19:30.

 МУЗЫКА

Филармония
23 декабря – Кон-
церт, посвященный 
105-летию народной 
артистки Азербайд-

жанской Республики, 
хореографа Амины 
Дильбази. 
Начало в 19:00

Международный 
центр мугама
21 декабря – Кон-
церт, посвященный 
народному артисту 
Мирзе Бабаеву. 
Начало в 19:00

Дворец 
Гейдара Алиева
24 декабря – Кон-
церт, посвященный 
100-летию со дня 
рождения композито-
ра Тофика Ахмедова. 
Начало в 19:00
9 января – Концерт 
Елены Ваенги. 
Начало в 20:00.
10-11-12 января – 
Концерт Рафета Эль 
Романа. 
Начало в 20:00.

ДЛЯ ДЕТЕЙ
Русский драмтеатр
21 декабря – «Дюй-
мовочка». 
Начало в 12:00
22 декабря – «При-
ключения Аладдина, 
принцессы Жасмин и 
Джинна – духа лам-
пы». Начало в 12:00
28 декабря – «Но-
вогодний карнавал с 
Дедом Морозом». 
Начало в 12:00
30 декабря – «Бре-
менские музыканты». 
Начало в 12:00 и 
15:00
31 декабря – «Бре-
менские музыканты». 
Начало в 12:00

Театр кукол
22 декабря – «Дюй-
мовочка». 
Начало в 12:00, 14:00, 
16:00, 18:00

Театр О2
22 декабря – «Снеж-
ная Королева». 
Начало в 14:00.

З;в4рши5;Eь Н;ци7:;5ь:;я и:24р-
:42-6р4мия NETTY 2024, :;@р;3ивш;я 
5учши4 в4б-р4EурEы и и:T7рм;ци-
7::7-24х:757@ич4E9и4 6р7492ы @73;.

Спустя несколько лет перерыва 
была вручена почетная NETTY – 
«За вклад в развитие отечествен-
ных информационных техноло-
гий». Член веб-академии NETTY 
Габиль Аббасов вручил ее главному 
редактору журнала Musiqi Dünyası 
Тариэлю Мамедову. Тариэль муал-
лим не только уже 
25 лет возглавляет этот журнал, но 
и является автором многочислен-
ных онлайн-проектов, посвящен-
ных музыке и культуре. Что и го-
ворить, он – абсолютный чемпион 
по количеству премий NETTY. За 19 
лет его проекты завоевали 
10 премий! И почетная NETTY ста-
ла 11-й в послужном списке Тариэля 
Мамедова.
Веб-академия NETTY сочла обя-
зательным отметить и нашего ко-
рифея, стоявшего у самых истоков 
информационных технологий в 
Азербайджане, – Арифа Мамедзаде. 
Член веб-академии NETTY, за-
ведующий сектором по работе 
с цифровыми медиа отдела по 
работе с неправительственными 
организациями и коммуникации 
Администрации Президента Эль-
мир Велизаде вручил Ариф муал-
лиму Почетный диплом в связи с 
80-летием. Отметим, что почетной 
NETTY «За вклад в развитие от-
ечественных информационных 
технологий» веб-академик Ариф 
Мамедзаде был награжден еще в 
2009 году.
Финальная церемония NETTY 
2024 завершилась по традиции 
совместным фото победителей, 
дождем из разноцветных кон-
фетти и пожеланием встретиться 
в следующем году. 

Основатель Националь-
ной интернет-пре-

мии NETTY и 
глава оргкомитета 
Руслан Новрузов 
заявил, что сле-
дующий год для 
Национальной 
интернет-пре-
мии NETTY 
станет осо-
бым. Ведь 
NETTY 2025 

будет юбилй-
ной, двадцатой по счету! 

В уходящем году 
Национальная интер-
нет-премия NETTY 
прошла в 19-й раз. Но 
впервые финальная 
церемония конкурса 
состоялась в Азербайд-
жанском инноваци-
онном центре (АИЦ), 
созданном Агентством 
инноваций и цифро-
вого развития при Ми-
нистерстве цифрового 
развития и транспорта.
АИЦ открылся ми-
нувшей осенью и стал 
единым центром, объ-
единяющим техноло-
гических предприни-
мателей, стартаперов и 
новаторов.

ПОБЕДИТЕЛИ
В 10 конкурсных кате-
гориях соревновалось 
около 200 ресурсов и 
проектов. 66 из них 
стали номинантами. 
В результате заветную 
статуэтку получили 10 
сайтов, 5 мобильных 
приложений и 
7 страниц и каналов в 
соцсетях. 
Так, к примеру, в ка-
тегории «Культура и 
искусство» лучшим 
сайтом был назван 
ресурс, посвященный 
знаменитому азер-
байджанскому сати-
рическому журналу 
«Молла Насреддин» 
(www.mnjurnal.az), соз-
данный сотрудниками 
Института рукописей 
имени Мухаммеда 
Физули НАНА. В этой 
же категории лучшей 
страницей в социаль-
ных сетях стал лите-
ратурно-творческий 

youtube-канал Qorqud 
Film. 
Развитие е-правитель-
ства в Азербайджане 
было ярко продемон-
стрировано в кате-
гории «Государство 
и электронное пра-
вительство», где на 
победу претендовали 
десятки участников 
конкурса. В итоге 
лучшей страницей в 
соцсетях был признан 
инстаграм-аккаунт 
Государственного 
агентства занятости, 
лучшим приложением 
– таможенное Smart 
Customs, а лучшим 
ресурсом – офици-
альный сайт Государ-
ственного агентства 
по обязательному 
медицинскому страхо-
ванию (its.gov.az).
С полным списком 
победителей вы мо-
жете ознакомиться на 
официальном сайте 
Национальной ин-
тернет-премии 
– netty.az.

ЭКСПЕРТЫ
Много лет 

неотъ-
емлемой 
частью 
конкур-

са 

NETTY является 
Экспертный совет. 
Специалисты в обла-
сти информационных 
технологий, знатоки 
социальных сетей, ис-
следователи интерне-
та рассматривают все 
поданные на премию 
заявки и беспристраст-
но их оценивают, вы-
сказывают свое веское 
мнение. В итоге оцен-
ки экспертов суммиру-
ются, и конкурсанты, 
получившие наиболь-
шее число баллов, 
попадают в шорт-лист 
– в список номинантов 
NETTY. 
Но есть небольшое 
соревнование и между 
самими экспертами. 
В финале самый ак-
тивный участник Экс-
пертного совета также 
награждается премией 
NETTY. Так эспер-
том-2024 стал 
Давид Хри-
пунов. 

Чествование
ДЕВЯТНАДЦАТАЯ ДЕВЯТНАДЦАТАЯ 
NETTYNETTY



Работа в экстремальных 
условиях делает «скорую» 
неотъемлемой частью 
нашей жизни. Каждый 
вызов – новая история, 
где от профессионализма 
медиков и слаженности их 
действий зависит челове-
ческая жизнь. Эти люди 
остаются за кадром, но 
именно их самоотдача по-
могает справиться с чрез-
вычайной ситуацией.
Врач Айнура Аббасова 
10 лет работает в службе 
скорой помощи. В беседе с 
газетой «Каспий» она рас-
сказала, что значит быть 
на передовой спасения 
человеческих жизней.

l Вспомните, с чего 
все началось: что под-
толкнуло вас связать 
свою жизнь с медици-
ной, а затем выбрать 
именно скорую по-
мощь?
l После окончания фа-
культета терапии я реши-
ла, что хочу помогать лю-
дям не просто как врач, а 
быть рядом в тот момент, 
когда помощь особенно 
нужна, но недоступна. Это 
и привело меня в скорую 
помощь. Каждый спасен-
ный человек – главный 
смысл моего дела.
l Праздники для всех 
нас – время особенное, 
но пиршество неред-
ко таит в себе риски 
для здоровья. Какие 
ошибки мы совершаем 
чаще всего и что помо-
гает избежать тяжких 
последствий?
l Безусловно, в празд-
ничные дни количество 
вызовов «cкорой» зна-
чительно возрастает. 
Люди, освободившись 
от повседневных забот, 
порой позволяют себе 
излишества: обильные 
застолья, алкоголь, мало-
подвижный образ жизни. 
Чаще всего это приводит к 
серьезным последствиям: 
у мужчин нередко случа-
ются сердечные приступы, 
многие страдают тяжелым 
похмельем, появляются 
проблемы с пищеварени-
ем. Дополнительный вред 
приносит кальян, кото-

рый особенно популярен 
в праздники. После него 
у многих возникают про-
блемы с дыхательными 
путями, что также стано-
вится причиной вызова 
скорой помощи.
К сожалению, потеря кон-
троля над собой в празд-
ничной эйфории нередко 
приводит к трагедиям на 
дорогах. Во время одно-
го из наших новогодних 
вызовов мы лично стали 
свидетелями страшной 
аварии, в результате кото-
рой оба водителя погибли 
на месте.
l Был ли у вас случай, 
когда вы смогли совер-
шить настоящее чудо? 
l За 10 лет моей практи-
ки случаи бывали самые 
разные, но один из них 
запомнился особо. Было 
это несколько лет назад. 
Поступил вызов: в мо-
лодой семье ожидалось 
рождение четвертого ре-
бенка. Когда мы прибыли, 
поняли, что времени у нас 
нет совсем: едва успели 
помочь женщине сесть в 
«скорую», как она нача-
ла рожать. Особенность 
ситуации заключалась 
в том, что у пациентки 
было показание к кеса-
реву сечению, но я все 
же смогла облегчить ее 
состояние и благополучно 
принять роды. На свет по-
явилась здоровая девочка 
– новогодний подарок 
для всей семьи. Родители 
были безмерно счастли-
вы, а я в шутку предло-
жила назвать малышку в 
мою честь. К моему удив-
лению, они восприняли 
это всерьез и пообещали 
исполнить просьбу...
Еще один нестандартный 
случай произошел во вре-
мена пандемии COVID-19: 
мы выехали на вызов к 
женщине, которая жало-
валась на жар, лихорадку 
и общее ухудшение со-
стояния. Проведя паль-
пацию, я обнаружила 
признаки возможного 
мертвого плода в утробе. 
Объяснила ей необходи-
мость срочной госпитали-
зации, так как подобное 
состояние угрожает жиз-
ни из-за интоксикации. 
Однако женщина не по-

верила 
и кате-
гори-
чески 
отказалась 
ехать в боль-
ницу. А спустя два 
часа мы узнали, что ее 
все же госпитализирова-
ли и диагноз подтвердил-
ся.
– Что бы вы хотели 
сказать людям, кото-
рые вызывают скорую 
помощь без особой не-
обходимости? 
– Это серьезно осложняет 
нашу работу – количество 
несрочных вызовов еже-
дневно очень высоко. За-
частую люди обращаются 
за помощью, которая 
вполне может быть ока-
зана в обычной поликли-
нике: измерить давление, 
проверить уровень сату-
рации или снять голов-
ную боль. Такие вызовы 
отвлекают бригады от 
экстренных случаев, ког-
да счет идет на минуты.
Не могу не вспомнить два 
необычных случая, кото-
рые остались в памяти. 
В первом – нас вызвала 
пожилая женщина, кото-
рой якобы потребовалась 
медицинская помощь. 
Прибыв на место, мы по-
няли, что проблема тут 
вовсе не в ее здоровье, а в 
одиночестве – просто за-
хотелось немного тепла и 
внимания. А в другой раз 
мужчина обратился за по-
мощью «скорой», чтобы… 
переставить комод. Ему 
не удалось связаться с 
другими службами, вот он 
и решил воспользоваться 
нами как последней наде-
ждой...
Подобные истории мо-
гут показаться забавны-
ми, но они отражают 
серьезную проблему. 
Каждый ложный вызов 
– это драгоценное вре-
мя, которое могло быть 
потрачено на спасение 
чьей-то жизни. 103 – 
это ведь не просто 
телефонный 
номер, это ли-
ния жизни, 
дающая 
шанс на 
спасе-
ние.
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ХАНУМ ГАДИРЛИ

l Грядут праздники, 
близится Новый год. 
Не забывайте о пра-
вильном питании: 
сократите вредную, 
сладкую и жирную 
пищу в пользу по-
лезных продуктов. 
Следите за тем, что 
вы едите и пьете, 
стремитесь к сба-
лансированному ра-
циону. Обязательно 
найдите время для 
движения: это могут 
быть прогулки, тан-
цы или любая физи-
ческая активность, 
которая вам по душе. 
Это не только под-
держит тело в фор-
ме, но и улучшит 
самочувствие.
И еще: если 

есть необходимость 
посетить врача, не 
откладывайте визит 
в долгий ящик. Сво-
евременное обраще-
ние к специалисту 
поможет избежать 
стрессовой ситуации. 
Ну и, конечно, пом-
ните о своем эмоци-
ональном состоянии. 
Чтобы восстановить 
внутреннюю гар-
монию, выделите 
время для искусства: 
сходите в театр, на 
балет, послушайте 
любимую музы-
ку или займитесь 
творчеством. Все 
это – простые шаги, 
которые помогут вам 
наслаждаться каж-
дым днем.

l В нашей работе 
огромную роль игра-
ет командный дух. 
Мы всегда стараемся 
подбадривать друг 
друга, особенно в 
чрезвычайных ситуа-
циях. Если что-то вы-
ходит за рамки обыч-
ного, оперативно 
объединяем усилия, 
чтобы максимально 

быстро и эффектив-
но решить проблему. 
Мы не просто колле-
ги, мы – настоящая 
семья. Когда удается 
спасти чью-то жизнь, 
обнимаемся, шутим 
для снятия напряже-
ния. Именно в такие 
моменты понима-
ешь, ради чего все 
наши усилия.

Каждый лож-
ный вызов 

– это драго-
ценное время, 

которое могло 
быть потраче-
но на спасение 

чьей-то жиз-
ни. 103 – это 

ведь не просто 
телефонный 

номер, это 
линия жизни, 
дающая шанс 

на спасение.

l Самое сложное – 
преодоление внеш-
них препятствий, 
таких как погодные 
условия, дальние 
расстояния, ну и, 
конечно, дорож-
ные пробки. Часто 
водители просто 
не уступают нам 
дорогу, а это меша-
ет своевременно 
добраться до боль-
ного и оказать ему 
помощь. К счастью, 
таких случаев стало 

меньше. Нередко 
мы сталкиваемся с 
негативным отно-
шением со стороны 
родственников 
пациента: вместо 
поддержки порой 
слышим упреки в 
том, что мы задер-
жались. Стараемся 
объяснить им, что 
наша первоочеред-
ная задача – помочь 
больному, а все 
остальное можно 
обсудить потом…

Ай,-ра Аббасова 

Что бы вы хотели пожелать ,аши?
 читателя? ,апоследок? 

Как ,аходите силы поддерживать др-г 
др-га, когда э?оции зашкаливают?

В че? глав,ая тр-д,ость вашей работы – 
физическая -сталость или э?оцио,аль-
,ая ,агр-зка?

103: МЕЖДУ ОТЧАЯНИЕМ МЕЖДУ ОТЧАЯНИЕМ 
И НАДЕЖДОЙИ НАДЕЖДОЙ  
103: МЕЖДУ ОТЧАЯНИЕМ МЕЖДУ ОТЧАЯНИЕМ 
И НАДЕЖДОЙИ НАДЕЖДОЙ  
Скорая помощь – 
э,о оп-ра,.вная служба, 
на ко,орой -ж-дн-вно д-рж.,ся 
спас-н.- ,ысяч ж.зн-й. Им-нно она с,а-
нов.,ся п-рвым зв-ном м-жду о,чаян.-м 
. над-ждой, когда каждая м.ну,а на сч-,у. 
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2025 ГОД – ВРЕМЯ НАДЕЖД
Сборная Азербай,-ана 
.о футболу в настоящее 
время .ере-ивает не 

лучшие времена, и у:о,я-
щий го, она явно не смо-
-ет занести в актив. 

Если этот год был проб-
ным для ǹантуша, то 
в отборочным цикле 
чемпионата мира-2026 
команда должна пока-
зать более достойный 
результат. ǵа состояв-
шейся недавно в Ǿюрихе 
жеребьевке отборочного 
цикла ǿǴ-2026 стало 
известно, что сборная 
попала в группу D, где ее 
соперниками стали побе-
дитель четвертьфиналь-
ной пары ǳиги наций 
ǻЕǼА Ǽранция-ǽорва-
тия, а также команды 
ǻкраины и Исландии. 
ǻчитывая, что отбороч-
ный цикл в группах с 

четырьмя командами 
начнется в сентябре 

будущего года (для 
групп с пятью 
командами – в 
марте), у сборной 
Азербайджана 
будет время под-
готовиться к ква-
лификации. 
В ее распоряже-
нии март и июнь, 
когда можно 

провести то-
варищеские 
матчи. 
ǹогласно 
регламенту, 
победители 

отбороч-
ных групп 
напрямую 
попадут в 
финаль-
ную 
стадию 
ǿǴ-
2026, 
а ко-

манды, 
занявшие 

вторые 
места 
и че-

ты-
ре 

лучшие сборные из ǳиги 
наций сезона 2024/2025 
сыграют в плей-офф, где 
определяются еще четыре 
обладателя путевок на 
мундиаль.
Ƕчевидно, что сборная 
Азербайджана вряд ли 
сможет бороться за первое 
место в группе, особен-
но если в паре Ǽран-
ция-ǽорватия победят 
французы, которые станут 
явными фаворитами квар-
тета. ǵо если все же ǹан-
тушу удастся преобразить 
национальную команду к 
сентябрю 2025 года, то за 
второе место побороться 
вполне возможно. 
ǲонечно же, ǻкраина и 
Исландия также будут 
явными фаворитами в 
матче с азербайджан-
скими футболистами, но 
непобедимыми для на-
шей команды их назвать 
нельзя. ǲ тому же украин-
цы недавно столкнулись 
с серьезной кадровой 
проблемой. В ближайшем 
отборочном цикле они, 
скорее всего, не смогут 
воспользоваться услуга-
ми одного из ведущих 
форвардов – Ǵихаила 
Ǵудрика, выступающего 
в лондонском «ǿелси». 
ǻкраинец уже пропустил 
четыре матча «ǿелси», 
так как ждет результата 
анализа допинг-пробы Б. 
Если и она даст положи-
тельный результат, его 
дисквалифицируют на 
длительный срок. 
ǿто касается Исландии, 
то это уже не та сборная, 
сотворившая сенсацию на 
ЕВǸǶ-2016, когда вышла 
в четвертьфинал, обыграв 
англичан (2:1). ǹ тех пор 
исландцы не добивались 
серьезных успехов на 
международной арене и 
ей можно достойно про-
тивостоять. 
ǵо все это возможно при 
одном очень важном 

условии: игра сборной 
Азербайджана к сен-

тябрю будущего 
года должна в 

корне изменить-
ся.  

ǵа этот год азербайджан-
ские любители футбола 
возлагали особые надеж-
ды, так как национальную 
команду возглавил опыт-
ный специалист Ǽернан-
ду ǹантуш, имеющий в 
своем послужном списке 
победу на чемпионате 
Европы-2016 со сборной 
Ƿортугалии. 
ǹ 70-летним португаль-
цем подписали контракт 
на три года с возмож-
ностью продления еще 
на год. Ƿеред ним была 
поставлена задача вый-
ти в финальную стадию 
ЕВǸǶ-2028 – именно так 
соглашение может быть 
продлено. В противном 
случае ǹантуш будет рабо-
тать в Азербайджане три 
года. 
Заметим, что этот год 
многими рассматривал-
ся как пристрелочный, 
учитывая, что в текущем 
сезоне ǳига наций ǻЕǼА 
не давала путевок на чем-
пионат Европы. Ƕднако 
мало кто ожидал, что 
«милли» выступит так 
слабо, что не удержится в 
дивизионе ǹ и вылетит в 
низшую ǳигу D. 

НЕ СЛУЧАЙНОСТЬ 
ǻже в марте сборная по-
лучила первые два удара, 
проиграв дома шведам 
(1:3), а затем на выезде 
словакам (0:2). Ǻогда эти 
поражения списали на 
то, что ǹантуш только 
возглавил команду и еще 
недостаточно изучил фут-
болистов, и понадеялись, 
что в следующих матчах 
ребята покажут более ка-
чественный футбол. ǲогда 
же в октябре сборная 
вновь испытала горечь 
поражения, уступив с оди-
наковым счетом 1:3 Эсто-
нии и ǹловакии, стало 
ясно, что эти неудачи все 
же не случайность, а за-
кономерность. В ноябре 
подопечные ǹантуша 
набрали первое 
и единственное 
очко, сыграв в 
Габале с эстон-
цами (0:0), 

после чего последовало 
тяжелое поражение в 
Ȁвеции: пропущено 6 
безответных мячей. 
В результате сборная 
Азербайджана заняла 
последнее место в своей 
группе и стала одной из 
двух худших команд в 
дивизионе ǹ, вместе с ко-
мандой ǳатвии опустив-
шись в дивизион D. 

БУДУЩЕЕ САНТУША
Ǹазгромное поражение 
от шведов и в целом про-
вал в ǳиге наций ǻЕǼА 
привел к слухам о том, 
что в ближайшее время 
ǹантуша могут отправить 
в отставку – настолько 
разочаровала всех игра 
национальной коман-
ды в этом году. Ƕднако 
информация не под-
твердилась. Заседание 
исполкома так и не со-
стоялось, а ǹантуша ста-
ли замечать на матчах 
Ƿремьер-лиги и Ƿервой 
лиги, где он высматри-
вал молодые талан-
ты для сборной. 
ǹудя по всему, в 
руководстве 
АǼǼА дей-
ствитель-
но хотели 
расстаться 
с порту-
гальцем 
после 
провала в 
ǳиге наций 
ǻЕǼА, но 
когда эмо-
ции улеглись, 
ǹантушу 
решили пре-
доставить 
еще один 
шанс. 

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

Непростые Перспективы
итоги года в группе D
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